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ДЛЯ УБИЙСТВА СТАЛИНА БЫЛ ПОДГОТОВЛЕН ПЛАН «ГАМЛЕТ»

5

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Ставшая в последние дни крылатой фраза 
президента Путина: «Не хотели послушать нас 
тогда? Послушайте сейчас», похоже, дошла 
до адресата. Услышали… 

Президент США Дональд Трамп, Франции 
— Эммануэль Макрон и канцлер ФРГ Ангела 
Меркель по телефону долго обсуждали ту 
часть Послания российского президента Фе-
деральному собранию, где он говорил о созда-
нии новых видов оружия. Лидеры «выразили 
серьезную обеспокоенность». Наконец-то. Вы-
ходит, раньше не слушали — жили спокойно, 
теперь услышали — сразу увидели такое… 

Детали характеристик новейшего россий-
ского оружия, от которых у лидеров мировых 
держав прорезался слух и широко раскрылись 
глаза, попытался выяснить «МК», пообщав-
шись с экспертами.

Путин рассказал о военных 
тайнах, которые должны 
заставить уважать Россию

СЕКРЕТНЫЕ 
КОЗЫРИ КРЕМЛЯ

«Помогите спасти моего ребенка! — это 
строки из письма в редакцию. — Мой сын больше 
не хочет жить!»

Женщина, написавшая письмо, назвалась 
Светланой, но призналась, что имя изменено 
— она смертельно боится ухудшить и без того 
кошмарную жизнь своего сына-шестиклассника: 
«С моим ребенком может случиться беда, — пи-
шет она. — Ведь он уже думал о самоубийстве». 
По той же причине мать не называет ни фамилии 
своего мальчика, ни номера московской школы, 
куда каждый день отправляет его как на Голгофу. 
Однако рассказанную ею историю нельзя читать 
спокойно.

Диагноз ЗПР (задержка психического раз-
вития) — далеко не конец света. Но для сына 
Светланы он оказался роковым. С 1-го класса 
он стал в школе мишенью для издевательств, 
причем не только со стороны одноклассников, 
но и учительницы, которая, как пишет Светлана, 
«высмеивала его перед одноклассниками и даже 
не давала сходить в туалет». Дошло до того, что 
из-за постоянного стресса в 3-м классе ему в 
голову приходили самые страшные мысли, — с 
ужасом вспоминает мать.

Спасти сына ей удалось, лишь переведя его 
в другую школу. Целый год все было в порядке: 
ребенок ожил, старался учиться и общаться. Но в 
5-м классе возник конфликт. Кто-то из родителей 

одноклассников — по всему видать, человек 
большого ума и большого сердца — позволил 
себе оскорбительные замечания в адрес маль-
чика. Его слова нашли поддержку у других — как 
это обычно бывает. И подзабытый было кошмар 

начался снова — с удесятеренной силой. «У сына 
резко ухудшилось здоровье, — пишет Светлана. 
— Он стал задыхаться по ночам (астма), появи-
лись кровотечения».

ЗЛОБА ДНЯ
Марина 

ЛЕМУТКИНА, 
обозреватель

CМЕРТЕЛЬНАЯ ЛОВУШКА 
ДЛЯ ОСОБЫХ ДЕТЕЙ

Читайте 2-ю стр.

Александр Домогаров, ведущий 
артист театра имени Моссовета, в 
пятницу написал пост в Фейсбуке. И 
началось: «Домогаров уходит из теа-
тра!», «Народный артист обижен на 
коллег!»… В общем, жизнь останови-
лась! Хорошо, что его бывшие жены не 
подключились к общему гвалту (хотя 
все впереди). Правда, позже пост с 
его страницы исчез, но шум идет, и 
осадочек, как говорил великий са-
тирик, остался. Так что происходит 
с артистом? Так ли все трагично, как 
он поведал миру, или это просто эмо-
циональный срыв, который до сих пор 
идет кругами по воде?

Директор театра Моссовета уверила «МК»,  
что с артистом все в порядке

ДОМОГАРОВ НЕ УХОДИТ, 
А УЕЗЖАЕТ. НА ГАСТРОЛИ

Читайте 3-ю стр.
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ПЛАТА ЗА ПРЕКРАСНЫЙ ПОЛ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

Подробности на 5-й стр.

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА 
ОТ «МОСКОВСКОГО 
КОМСОМОЛЬЦА»!

Во вторник, 6 марта, с 12.00 до 13.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состоится онлайн-
конференция главного тренера сборной России по фут-
болу Станислава ЧЕРЧЕСОВА.

Все ближе чемпионат мира по футболу, который ле-
том 2018 года Россия примет впервые в истории. Какие 
товарищеские матчи и почему запланированы для нашей 
команды? Как будет строиться подготовка к турниру? 
На эти и другие вопросы читателей «МК» готов ответить 
главный тренер нашей сборной Станислав Черчесов в 
ходе онлайн-конференции в редакции! 

Ваши вопросы Станиславу Саламовичу вы можете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу.

ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР 
СБОРНОЙ РФ 

ПО ФУТБОЛУ — В «МК»!

Какой на дворе месяц, говорите? Неужели 
март? Природа, однако, отказывается признавать 
наступление календарной весны. В воскресенье 
утром, 4 марта, москвичи обнаружили знако-
мую до боли картину: заваленные сугробами 
машины, непроходимые тротуары, непроезжие 
дороги. Снегопад, обрушившийся на Москву, 
может стать самым сильным для этой даты с 
1950 года. Коммунальные службы, не ожидав-
шие повторения мощной февральской метели, 
снова вышли на улицы. Вот уж кто действительно 
запомнит эту зиму…За одну неделю в столице выпадет месячная 

норма осадков

ЗИМА НЕ СДАЕТСЯ
МАРТ СМЕЕТСЯ —

Читайте 2-ю стр.
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«ВСЕ УЙДУТ, А Я ОСТАНУСЬ»
Что делать, если трудный подросток 
терроризирует весь класс

ВЯЧЕСЛАВ ЗАЙЦЕВ 
ОТПРАЗДНОВАЛ  
80-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ
Он создал образы Пугачевой и 
Пьехе, шил форму для олимпийцев и 
омоновцев, дружил с Высоцким и Влади

ЖЕНЩИНА С РЕБЕНКОМ ПОПАЛИ ПОД ЭЛЕКТРИЧКУ, 
ПРОПУСКАЯ ТОВАРНЯК

Женщина с 3-летним ре-
бенком погибли в субботу 
после полудня в районе стан-
ции Щербинка под колеса-
ми электрички. Москвичка 
пропускала грузовой состав 
на железнодорожном пере-
езде, но почему-то стояла на 
путях следования электро-
поезда.

Как стало известно «МК», 
35-летняя Елена с сыном, 
который находился в коля-
ске, переходила переезд 
по пешеходному переходу. 
Раньше параллельно ему 
проходила проезжая часть 
со шлагбаумом, но не так 
давно ее убрали — машины 
пустили по эстакаде над же-
лезнодорожным полотном. 
Женщина прошла путь, по ко-
торому электропоезда сле-
дуют из Москвы в область, и 
остановилась на втором, по 
которому составы движутся 

в обратную сторону, чтобы 
пропустить товарный поезд, 
следовавший по третьему 
пути. По словам очевидцев, 
стоявших на платформе, ни-
кто не ожидал, что женщи-
на не заметит электричку. 
Но, вероятно, все ее вни-
мание было направлено на 

проходящий грузовой поезд 
(он шел в сторону области). 
Из-под его колес поднимался 
сильный снежный вихрь, и 
Елена, видимо, просто за-
была про опасность с другой 
стороны. 

Машинист электропоез-
да, хоть и сбавлял скорость 
перед платформой, не смог 
вовремя остановить состав. 
Удар по женщине и ребенку 
получился таким сильным, 
что малыш вылетел из ко-
ляски. У обоих с ног слетела 
обувь. Прибывшие на место 
врачи констатировали смерть 
мальчика. Его мама была еще 
жива, однако по пути в боль-
ницу скончалась. Елена при-
ехала в Москву в 2010 году из 
Молдавии и устроилась на 
работу в один из ресторанов 
в центре Москвы, в котором 
работала вплоть до трагиче-
ского дня.

ТРИ ДЕСЯТКА РЕДКИХ ЗАБОЛЕВАНИЙ ОБНАРУЖАТ ОДНОЙ ПЯТКОЙ
Обнару живать редкие 

болезни, которые раньше 
могли годами оставаться не-
замеченными, смогут рос-
сийские врачи благодаря 
улучшенному анализу крови 
новорожденных. Инициатива 
московских генетиков должна 
помочь больным орфанными 
заболеваниями получать сво-
евременную помощь и жить 
полноценной жизнью.

Как считают генетики, 
усовершенствованное те-
стирование анализов кро-
ви новорожденных — один 
из необходимых шагов для 
будущей успешной борьбы 
с орфанными болезнями. 
В России система раннего 

обнаружения наследствен-
ных недугов уже сейчас по-
зволяет отследить патоло-
гии, которые порой требуют 
не только индивидуальной 
программы лечения, но и 
особых условий на протяже-
нии всей жизни больного, — 
однако эта система требует 
серьезной доработки. На 
данный момент генетикам из-
вестно уже 25 заболеваний, 
которые пока не включены в 
стандартный тест.

— Отлаженная система 
скриннинга уже существу-
ет: с 93-го года — по двум 
заболеваниям, а с 2006 
года — по пяти, — говорит 
директор ФГБНУ Медико-

генетического научного 
центра Сергей Куцев. — У 
всех новорожденных детей 
на третьи сутки берется из 
пяточки кровь, которая затем 
отправляется в лабораторию 
и анализируется. В резуль-
тате одного анализа сейчас 
мы могли бы выявить 30 за-
болеваний, для которых есть 
недорогое и эффективное 
лечение, — таким способом 
мы сможем обнаруживать до 
2 тысяч детей с редкими за-
болеваниями в год.

Помимо этого специали-
сты предлагают ввести на 
государственном уровне си-
стему централизованной за-
купки самых дорогостоящих 

лекарств для людей, страда-
ющих редкими заболевания-
ми с высокой вероятностью 
инвалидизации. Это позволит 
не только снизить стоимость 
лекарств за счет размера по-
ставки, но и перекидывать 
необходимые лекарства из 
региона в регион в том слу-
чае, когда первоначальному 
«адресату» заказанные меди-
каменты по каким-то причи-
нам оказываются не нужны. 
Сейчас пока такая «переадре-
сация» невозможна, уже заку-
пленные и жизненно важные 
для кого-то препараты могут 
просто храниться в пределах 
заказавшего их региона до 
истечения срока годности.

ПОДРОСТОК ЗАМЕРЗ В ЛЕСУ  
ВО ВРЕМЯ ДНЯ РОЖДЕНИЯ

Жуткой трагедией за-
вершилось 3 марта празд-
нование дня рождения де-
вятиклассника московской 
гимназии на северо-востоке 
Москвы, пригласившего тро-
их друзей. Ребята купили 
алкоголь и отправились в 
подмосковные Мытищи, где 
одного из подростков позже 
нашли мертвым.

Как стало известно «МК», 
на самом деле именинник 
Алексей (все имена измене-
ны) появился на свет 5 мар-
та, но из-за учебы парень 
решил отметить 16-летие 
на пару дней раньше. Алек-
сей пригласил троих лучших 
друзей-ровесников, среди 
которых была одна девушка. 
Родителям подростки сооб-
щили, что проводить вре-
мя будут в торговом центре 
на 87-м километре МКАД. 
Вероятнее всего, сначала 
ребята действительно наве-
дались туда, а после им при-
шла в голову идея завершить 
праздник в другом месте. 
Они приобрели две бутылки 
водки, бутылку пива и вина 
(полицейские устанавлива-
ют, кто помогал в покупке 
алкоголя), перешли МКАД 
и накрыли импровизиро-
ванный стол в лесной зоне 
деревни Нагорное, около 
Ворошиловских дач. 

Именинник Алексей ушел 
домой первым. По словам 
подростка, он предлагал 
всем разойтись, но друзья 
отказались и продолжили 
праздновать. Кирилл пе-
рестал выходить на связь 
с родными в 14.30 — гудки 

шли, но юноша не брал труб-
ку. В 17.00 родственники 
набрали маме Алексея — 
узнать, где же находятся 
ребята. Виновник торжества 
сначала стал лукавить, но 
под всеобщим нажимом 
сдался и рассказал про ме-
сто встречи в лесу. Родите-
ли Кирилла срочно напра-
вились туда и повстречали 
другого участника вечерин-
ки. Парень отказался по-
казать местонахождение 
Кирилла, хотя, как счита-
ют папа и мама, прекрасно 
знал. Взрослым пришлось 
прочесывать лесной массив 
самостоятельно, поэтому 
было потеряно время. Когда 
они наконец наткнулись на 
сына, тот уже был мертв — 
скорее всего, юноша поте-
рял сознание от количества 
выпитого алкоголя, а потом 
замерз насмерть. Рядом с 
парнем лежала бутылка 
водки. Полицейским стало 
известно, что с Кириллом 
была девушка, тоже гостья 
дня рождения. Но она на-
шла в себе силы уйти. Позже 
«скорая помощь» госпитали-
зировала барышню с обмо-
рожением ног.

Родители погибшего без 
ума от горя. Папа школьника 
по профессии программист, 
мама домохозяйка. В семье 
остался младший сын. Как 
сообщила старший помощ-
ник руководителя ГСУ СК 
России по Московской обла-
сти Ольга Врадий, проводит-
ся доследственная проверка 
по факту обнаружения тела 
16-летнего подростка.

КОШАЧЬЕГО ПАРИКМАХЕРА 
ПРОТКНУЛИ В ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫХ 

ЦЕЛЯХ
Довольно мягкий приговор 

врачу-рефлексотерапевту, 
который во время процедуры 
повредил легкое известному 
кошачьему парикмахеру, вы-
нес Пресненский суд Москвы. 
В результате мать троих де-
тей еле спасли. 

Как выяснил «МК», непри-
ятный инцидент произошел 
в июне 2016 года, после 
того как 38-летняя Надежда 
— основатель первой школы 
груминга кошек в Европе — 
заключила с косметологиче-
ской клиникой в Столярном 
переулке договор на курс 
процедур иглоукалывания. 
Во время второго сеанса 
акупунктуры 28-летний врач-
рефлексотерапевт Алексей 
Ермилов случайно вонзил па-
циентке медицинскую иглу 
длиной 7 см под лопатку и 
проколол легкое, после чего 
она оказалась на грани жизни 
и смерти. Несмотря на жало-
бу пациентки на резкую боль 
в грудной клетке, сотрудни-
ки клиники не вызвали «ско-
рую», а предложили выпить 
обезболивающее, за кото-
рым, кстати, им пришлось 
самим бежать в ближайшую 
аптеку. 

Между тем в день проце-
дуры бизнес-леди должна 
была улететь в командировку 
в Китай. Но из-за плохого са-
мочувствия ее прямо из аэро-
порта доставили в больницу 
и положили сразу на опера-
ционный стол. Хирургам при-
шлось расправлять женщине 
поврежденное легкое. Целый 
месяц москвичка провела на 
больничной койке. Встав на 
ноги, пострадавшая потребо-
вала от руководства клиники 
компенсацию за причинен-
ный вред, который она оце-
нила в 1 млн рублей. Однако 
доктора посчитали, что сумма 
слишком завышена, и даже 
отказались принести извине-
ния. Тогда Надежда обрати-
лась в правоохранительные 

органы. На медика возбудили 
уголовное дело, Ермилова 
задержали прямо на рабочем 
месте, а позже отпустили под 
подписку о невыезде. 

Первоначально эскулап 
дал признательные показа-
ния, но потом изменил пози-
цию на противоположную. В 
суд дело поступило по статье 
238 УК РФ «Оказание услуг, 
не отвечающих требовани-
ям безопасности». Но было 
переквалифицировано на 
«Причинение тяжкого вреда 
здоровью» (статья 118 УК РФ). 
Обвиняемый уверял, что не 
нарушал технику процедуры 
и всячески демонстрировал 
полную уверенность в том, 
что его оправдают. Кстати, 
Ермилов после получения 
высшего медицинского об-
разования несколько раз 
ездил в Японию для обуче-
ния тибетским методикам 
лечения. 

— Ермилов звонил моей 
клиентке и просил проще-
ния, на заднем фоне плака-
ла его мама, но в ходе суда 
он заявил, что не виноват. К 
счастью, Надежда записала 
этот звонок на диктофон, — 
рассказала адвокат потер-
певшей Ольга Гонина. 

— Пресненский суд Москвы 
приговорил врача к одному 
году ограничения свободы, 
в качестве дополнительно-
го наказания ему запрещено 
заниматься деятельностью, 
связанной с оказанием ме-
дицинских платных услуг, 
сроком на 1 год, — сообщил 
«МК» пресс-секретарь суда 
Алексей Черников.

Пострадавшая также на-
мерена взыскать компенса-
цию морального вреда. Что 
касается Ермилова, то он 
продолжил работать по спе-
циальности, но уже в другой 
клинике. В настоящее время 
известно, что в отношении 
доктора расследуется ана-
логичное дело.  

ПОХИЩЕНИЕ СЕКС-РАБЫНИ ОРГАНИЗОВАЛА 
СТУДЕНТКА, СПОРТСМЕНКА И ПРОСТО КРАСАВИЦА

Тренер юных гимнасток 
вместе с подругой пыталась, 
по версии оперативников, 
продать 18-летнюю студентку 
в сексуальное рабство на тер-
риторию Ближнего Востока. 
Жертву сняли буквально с 
трапа самолета до Турции.

Как стало известно «МК», 
организатором преступле-
ния считается 22-летняя Кри-
стина (все имена изменены), 
уроженка Владимира, чет-
верокурсница Российского 
университета физкультуры 
и спорта, мастер спорта по 
художественной гимнастике. 
Девушка готовилась к сда-
че диплома, а параллельно 
тренировала воспитанниц. 
У Кристины привлекательная 
внешность — в прошлом году 
она даже вошла в финал кон-
курса «Миссис Россия-2017». 
При этом девушка крутилась 
как могла, так как жила в об-
щежитии и одна воспитывала 
дочь (ей 1,2 года). Муж — во-
енный курсант — не платил 
алименты из-за мизерной 
зарплаты. Правда, сама Кри-
стина зарабатывала неплохо, 
так как трудилась с утра до 
вечера. 

Как бы то ни было, Кристи-
на вместе с закадычной под-
ругой — 19-летней Таисией, 
студенткой МАИ, наладила 
интернет-переписку с некими 

гражданами, которые хоте-
ли приобрести какую-нибудь 
юную девушку в секс-рабство. 
В ходе переговоров опреде-
лили цену услуги в 1,5 млн 
рублей. В роли покупателя в 
итоге выступил оперативник 
уголовного розыска.

Также по соцсетям девуш-
ки нашли жертву — 18-летнюю 
первокурсницу Московского 
областного педагогического 
университета имени Крупской 
Валентину. Барышня хочет 
стать переводчиком, учит не-
мецкий и английский языки. 
Родом она из Подмосковья, 
окончила школу с золотой 
медалью, которую вручал 
лично глава Серпуховского 
района. По некоторым дан-
ным, Валентине предложили 
работу няни за границей, а 

та согласилась, не догадав-
шись, что это ловушка.

1 марта Валентина в со-
провождении Таисии должна 
была вылететь в Турцию. Кри-
стина отправилась провожать 
«рабыню» и заодно получать 
деньги. На привокзальной 
площади аэропорта «Домо-
дедово» ей вручили конверт, 
а после всех повязали.

Московское межрегиональ-
ное следственное управление 
на транспорте СК РФ возбу-
дило уголовное дело в отно-
шении двух женщин по статье 
«Торговля людьми». Кристину 
арестовали на два месяца, 
Таисии избрали домашний 
арест. Воспитанием дочери 
Кристины займутся ее роди-
тели — они забрали девочку во 
Владимир и ищут няню.

Хотите разбогатеть? 
Всего один телефон-

ный звонок может при-
нести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья 
новость будет опубликована 

на страницах «Московского 
комсомольца». Сообщайте 
нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное 
— и вы не останетесь вна-
кладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

ПУТЬ ПОД ПОЕЗД УКАЗАЛ 
НЕИСПРАВНЫЙ СЕМАФОР?

Причиной ДТП на пере-
езде вблизи села Орудьево 
Дмитровского района, где 4 
марта под электричку угодил 
автомобиль, местные жители 
считают неисправность се-
мафора. В результате траге-
дии одна женщина погибла, а 
другая находится в тяжелом 
состоянии.

Как стало известно «МК», 
автомобиль «Рено», в котором 
ехали дамы, приблизился к 
железнодорожному пере-
езду около 10.30. По словам 
очевидцев, машинист элек-
трички Москва—Дубна из-
дал звуковой сигнал, однако 
по неизвестной причине не 
сработал семафор. Автомо-
биль стал выезжать на пути, и 
его тут же сбила электричка. 

Разбитую машину отбросило 
на несколько метров в сугроб. 
Пострадавшую 26-летнюю 
женщину отвезли в больни-
цу, а ее мать скончалась на 
месте.

По факту ДТП назначе-
на проверка, специалисты 
проверят слова очевидцев 
о неисправности семафора. 
Ведь ровно месяц назад, 4 
февраля, на этом же переезде 
другая машина угодила под 
поезд. Водитель автомобиля, 
бывший военный, возвращал-
ся с ночной смены. Предпо-
ложительно он заснул перед 
переездом, отпустил педаль 
тормоза и въехал под поезд 
Москва—Дубна. Мужчина 
умер в больнице на третьи 
сутки.
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Задержанную 
ведут в суд.

Читайте 3-ю стр.

«МАЛЫШКА 
ПОХОЖА 
НА ПАПУ»
Супруга 
Эммануила 
Виторгана 
рассказала 
о родах  
в 56 лет
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Не успели дворники разобрать 
завалы предыдущей снежной 
бури (ровно месяц назад, 4 фев-
раля, выпало 16 мм осадков), как 

на улицах снова не пройти. По словам заммэра 
столицы по вопросам ЖКХ Петра Бирюкова, со 
стихией борются 10 тысяч единиц техники. Ра-
ботают коммунальщики круглые сутки. Сугробы 
за воскресенье вырастут еще на 10 сантиметров 
и достигнут полуметра. МЧС объявило экстрен-
ное предупреждение из-за метели с порывами 
до 15 метров в секунду.

— В воскресенье синоптическая ситуация 
в столичном регионе была обусловлена балкан-
ским циклоном, центр которого проходил в 200 
километрах южнее Москвы, — рассказал «МК» 
специалист центра погоды «Фобос» Евгений 
Тишковец. — Этот атмосферный вихрь при-
несет в мегаполис почти 1/3 месячной нормы 
осадков (8–11 мм). Возможно, что снегопад 
станет одним из самых мощных для 4 марта за 
последние 68 лет.

И ладно бы только осадки. В ближайшее 
время температура будет на 10–12 градусов 
ниже нормы. Уже с понедельника снегопады 
уступят место морозам. Как только балканский 
циклон минует Центральную Россию, с севера 
прорвутся первые порции арктического воздуха, 
и у нас вновь похолодает. В ночь на вторник, 
6 марта, по данным Центра «Фобос», осадки 
прекратятся, облака поредеют, а столбик термо-
метра в Москве опустится до -18…-20 градусов, 
в Подмосковье — до -18…-23.

Впрочем, к Международному женскому 
дню потеплеет благодаря циклону с юга. Но 
он в свою очередь снова обещает снегопад. В 
ночь на 8 марта в Москве ожидается -9…-11, в 

Подмосковье -8…-13, в дневные часы в столице 
-4…-6, в окрестностях -3…-8. В общем, кто еще 
не успел накататься на лыжах и коньках, не рас-
страивайтесь: в выходные дни погодные условия 
будут идеальными для времяпровождения на 
свежем воздухе — с небольшим снегом и уме-
ренным морозцем.

А коммунальщикам явно рано убирать ло-
паты. По словам Петра Бирюкова, под особый 
контроль взята уборка от снега мест массового 
скопления людей, подходов к станциям ме-
тро, остановкам общественного транспорта, 

транспортно-пересадочных узлов, объектов 
социальной сферы и потребительского рынка. 
Проводится, если говорить официальным язы-
ком, сплошное прометание улиц, тротуаров и 
парковок — их пытаются максимально очистить 
от снега, а после обрабатывают от гололеда. Ко-
варство снегопада — скрытый под слоем снега 
лед. Будьте осторожны, под ногами вас может 
ожидать скользкий «сюрприз»: коммунальщики 
при всем старании не могут мгновенно убрать 
начисто все до единой улицы.

МЧС советует обходить стороной реклам-
ные щиты и другие шаткие конструкции, дер-
жаться подальше от деревьев. Водителям еще 
накануне предложили пересесть на обществен-
ный транспорт. Тех же, кто остался за рулем, 
просят снизить скорость движения и увеличить 
дистанцию до впереди идущих машин. Автомо-
билисты и сами уже научены горьким опытом. 

— Я сразу, как прогноз погоды увидел, ото-
гнал машину подальше от деревьев, — рас-
сказал «МК» водитель Александр из района 
Сокол. — Потом положил под колеса специаль-
ные трапы: в сервисе сказали, что это поможет 
выехать, если уж совсем заметет. Плюс протер 
машину и накрыл чехлом — надеюсь, он не при-
мерзнет, и в понедельник я его просто сниму 
вместе со снегом. 

— В плане осадков зиму можно считать 
аномальной, — рассказал Тишковец. — Выпало 
162% от положенной нормы. Март — это уже 
фактически зимний месяц, и он подтвердил 
свою репутацию. 

Ну а когда же весна? Ее, по словам главы 
Гидрометцентра РФ Романа Вильфанда, надо 
ждать не раньше конца марта, а еще точнее — к 
началу апреля.

Любовь КУЛЯБКО,
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

СТИХИЯ
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ЗЛОБА ДНЯ

ДВОЙНЫЕ 
ГАЗОВЫЕ 
СТАНДАРТЫ: 
КАЧАЙ ИЛИ ПЛАТИ 
Из-за недопоставки голубого 
топлива в ЕС Россия заплатит 
Украине $2,56 млрд
Российско-украинский газовый конфликт 
разгорается с новой силой. «Газпром» 
разрывает контракты с «Нафтогазом». 
Поводом стало решение Стокгольмско-
го арбитража, который обязал россий-
скую корпорацию выплатить «Нафто-
газу» $2,56 млрд за недопоставку газа. 
«Мы категорически против того, чтобы 
за наш счет решались экономические 
проблемы Украины», — объяснил рас-
торжение договоров глава «Газпрома» 
Алексей Миллер. Причем, по его сло-
вам, поставки голубого топлива будут 
приостановлены как украинским потре-
бителям, так и на транзит газа в Европу.  

Судебные тяжбы между «Газпромом» и «На-
фтогазом» продолжаются более трех лет. Первое 
дело по долгам за газ рассматривалось с июня 
2014 года по декабрь 2017-го. И в конце про-
шлого года Стокгольмский арбитраж обязал 
украинскую компанию выплатить российской 
корпорации $2 млрд за поставленное топли-
во. Второе дело касалось контракта на транзит 
голубого топлива в ЕС через Украину. Решение 
по нему принималось с октября 2014 года по 
февраль 2018-го. И вот в конце прошлого ме-
сяца суд обязал «Газпром» выплатить $4,6 млрд 
«Нафтогазу».

Стокгольмские арбитры руководствова-
лись правилом ship-or-pay («качай или плати»). 
Согласно ему, транзитное государство полу-
чает компенсацию от поставщика, если объем 
транспортируемого газа ниже запрошенных 
параметров. Суд посчитал, что снижение спроса 
на российский газ со стороны ЕС не дает право 
«Газпрому» уменьшать нагрузку на газотран-
спортную систему Украины. Дело в том, что из-
за этого украинская сторона была вынуждена 
тратить энергию на поддержание транзита. 

В результате за недостающий транзит го-
лубого топлива в 2009–2017 годах, с учетом 
текущей задолженности с украинской стороны 
в $2 млрд, «Газпром» должен выплатить «На-
фтогазу» $2,56 млрд. 

Российская компания с таким вердиктом 
не согласилась. «В такой ситуации продолжение 
действия контрактов для «Газпрома» является 
экономически нецелесообразным и невыгод-
ным», — сказал Миллер. 

В результате «Газпром» начал процедуру 
расторжения контрактов на поставку и транзит 
газа с «Нафтогазом». Более того, как сообщил 
зампред газовой компании Александр Медведев, 
Россия уже вернула полученную от украинской 
стороны предоплату. 

Тем временем Петр Порошенко уверяет, что 
транзиту российского газа в Евросоюз через 
территорию Украины ничего не угрожает. 

Однако ЕС слова Порошенко не успокоили. 
Вице-президент Еврокомиссии по энергосоюзу 
Марош Шефрович призвал Россию и Украину не-
медленно найти решение. По его словам, Москва 
и Киев должны подтвердить свою надежность 
как импортера, так и транзитера. 

Обеспокоенность господина Шефровича 
неудивительна. Российский газ занимает 34,7% 
европейского рынка. При этом, как отмечает 
Алексей Миллер, потребность в нем только рас-
тет. На фоне аномальных холодов в Европе «Газ-
пром» с 21 февраля ежедневно сообщает о новых 
суточных рекордах по экспорту газа в дальнее 
зарубежье. Только 2 марта российский холдинг 
поставил 713,4 миллиона кубометров.

Непросто без нашего голубого топлива 
придется и Украине, где власти уже объявили 
национальный план действий под лозунгом «При-
крути», который продлится до 7 марта. 

Впрочем, как поясняют эксперты, расто-
ржение контрактов может создать проблемы и 
самому «Газпрому». Компании вряд ли удастся 
избежать компенсации «Нафтогаза» за расходы, 
которые будут вызваны таким решением. В до-
говоре также могут быть прописаны штрафные 
санкции за односторонний отказ от исполнения 
обязательств. 

Кроме того, когда Россия приостановит 
поставки газа через Украину, пострадают сразу 
несколько стран: Италия, Болгария, все Балканы, 
Венгрия, Греция и другие. А они в свою очередь, 
как поясняет эксперт по нефтегазовому рынку 
Михаил Крутихин, вполне могут сами обратиться 
в суд и потребовать от России материального 
возмещения за нарушение контрактных обя-
зательств. «Таким образом «Газпром» может 
попасть под большие штрафы, не говоря уже 
об испортившейся репутации», — предупредил 
собеседник «МК». 

Ирина БАДМАЕВА. 

CМЕРТЕЛЬНАЯ 
ЛОВУШКА 
ДЛЯ ОСОБЫХ 
ДЕТЕЙ
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Резко ухудшилось и морально-
психологическое состояние. Оно 
и понятно: в атмосфере травли и 
ненависти и взрослому легко сло-

маться, а уж двенадцати-тринадцатилетке… Да 
и нынешняя программа 6-го класса на порядок 
сложнее прежних. В итоге, если вначале мама 
еще надеялась, что дополнительные занятия 
позволят ее мальчику обучаться, как и прежде, 
по общей школьной программе, то теперь стало 
ясно: надо принимать принципиальное решение 
и программу менять…

Еще лет пять назад для обучения особых 
детей в нашей стране имелись разные возмож-
ности: и спецшколы, и надомное обучение, и 
инклюзив. Однако последняя версия Закона 
«Об образовании» строго оговаривает возмож-
ность надомного обучения школьников наличием 
определенного медицинского диагноза. Когда 
его принимали, предполагалось, что ребят, «не-
дотягивающих» до этой медицинской проблемы, 
будут учить вместе с остальными детьми, но 
по особой, адаптированной программе. Но что 
мы имеем сейчас? Систему спецшкол ужали до 
предела. Надомное обучение осталось лишь 
для некоторого строго ограниченного переч-
ня заболеваний. Главная же ставка сделана на 
инклюзию — совместное обучение условно 
здоровых с условно больными детьми, но по 

разным программам, которые, как обещали 
власти, вводя эти правила, будет использовать 
каждый учитель.

«МК» в свое время писал о рисках, таящихся 
в этой схеме. И прежде всего о явной неготовно-
сти среднестатистического учителя одновремен-
но работать с разными детьми. Но нас заверяли, 
что тревожиться не о чем. И вот результат:

— Мне сказали, что по адаптированной 
общеобразовательной программе для детей с 
ЗПР учителя работать не будут, а над моим ре-
бенком стали издеваться и ставить ему плохие 
оценки, — пишет мать. — Он тяжело переживает 
и в результате стал бояться ходить в школу и 
учиться, стал плакать, чего раньше не было. На 
переменах он сидит на 1-м этаже с уборщицей. А 
мне говорят, что я должна с ним заниматься сама 
или перейти на надомное обучение — дескать, 
вы не жалеете своего ребенка. Но по закону-то 
такое обучение предоставляют лишь детям с 
определенными заболеваниями, которых у нас 
нет! Что же мне теперь делать? Мой сын спокой-
ный, никого не обижает. А в школе он совершенно 
беззащитен. За что же взрослые люди так к нему 
относятся? Я боюсь водить сына в школу!

Помочь и в самом деле очень хочется: серд-
це разрывается читать о том, как взрослые по-
ступают с ребенком, и так оказавшимся без вины 
виноватым. Но что посоветовать? 

Прежняя система спецшкол «оптимизиро-
вана», прости господи, вконец. А в Департаменте 
образования «МК» подтвердили, что сейчас и 
впрямь «основанием для организации обучения 
на дому или в медицинской организации явля-
ются заключение медицинской организации». 
Выходит, единственный выход, к которому в 
сложившихся условиях буквально подталкивают 
тысячи родителей, — купить нужную медсправку 
для надомного обучения. Неужели, принимая 
этот закон, депутаты не проверяли его на кор-
рупциогенность? Или так и было задумано с 
самого начала?

И еще. Светлана! Если ваша с сыном жизнь 
повернется так, что вам будет нечего терять, 
сообщите нам свою фамилию и номер школы. 
Тогда мы попытаемся решить хотя бы вашу про-
блему и при этом, заручившись поддержкой 
Департамента образования, постараемся не 
дать в обиду вашего мальчика.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПОЛИТИКА

Однако эти наивные вопросы могли воз-
никнуть лишь у людей, не знакомых с регулярной 
практикой КПРФ в течение прошедших 10–15 
лет. Выдвижение и избрание коммерсантов 
по спискам партии давно уже является при-
вычной нормой, которая даже не вызывает 
дискуссий.

Достаточно просмотреть список канди-
датов, подготовленный партией к выборам 
2016 года в Государственную Думу, чтобы 
оценить масштабы ее связи с частным капи-
талом. На проходных позициях в региональных 
группах находилось 37 представителей круп-
ного бизнеса. Среди них были генеральные 
директора компаний, члены и председатели 
советов директоров крупных корпораций (на-
пример, «Мурманский траловый флот», ОАО 
«Медиаком», строительная компания «Лидер» 
и т. д.). Особенно заметен был частный капитал 
в Северо-Кавказском федеральном округе, 
там в списке можно было видеть таких вид-
ных предпринимателей, как Анатолий Бифов и 
Роберт Кочиев. 

Бизнес-коммунисты давно заняли прочные 
позиции в партии. Некоторые избираются от нее 
много лет подряд и непосредственно участвуют в 
принятии решений. Александр Куликов является 
директором ООО «Промышленно-финансовая 
компания «Система», ему принадлежат акции 

еще 12 компаний. Игорь Чунчель, избранный 
от Хакасии, держит небольшой камнеобраба-
тывающий цех в Краснодарском крае. 

А самый известный и богатый, судя по со-
общениям прессы, Сергей Муравленко, бывший 
гендиректор «Юганскнефтегаза», работал еще 
с Михаилом Ходорковским в ЮКОСе. 

Списки эти можно продолжать и продол-
жать, особенно если обратить внимание на 
региональные и городские законодательные 
собрания, на муниципальных депутатов. По-
добная практика распространилась в начале 
2000-х годов и с тех пор от выборов к выборам 
лишь набирала обороты. 

Поэтому вовсе не удивительно, что ког-
да Ходорковский призвал голосовать за кого 
угодно, кроме нынешнего президента, многие 
посчитали это выступлением в поддержку Гру-
динина. В самом деле, финансировать Собчак 
Ходорковский отказался публично: так не за 
Жириновского же с Бабуриным он агитирует! 
Даже если Грудинин не порвет с КПРФ, как он в 
свое время порвал с «Единой Россией», от уже 
устоявшихся связей КПРФ и капитала недалеко 
и до союза с Ходорковским.

Может быть, те, кто расшифровывает на-
звание КПРФ как «капиталистическая партия 
Российской Федерации», слишком строги? 
В конце концов, политика требует денег, а 
парламентская деятельность невозможна без 
компромиссов. Увы, успокаивать себя такими 
рассуждениями бесполезно. Политика предпо-
лагает неизбежность уступок, необходимость 
договариваться с самыми разными людьми 

для достижения конкретных результатов. Но 
тут неминуемо встает вопрос о границах ком-
промисса, о том, какие результаты, в конечном 
итоге, достигнуты.

За четверть века своего существования 
КПРФ не только не сумела (или не захотела) 
добиться серьезных перемен в интересах тру-
дящихся, но и систематически, год за годом, 
утрачивала свое влияние. Это значит, что ре-
сурсы, получаемые за счет сотрудничества с 
бизнесом, использовались для чего угодно, 
только не для серьезной политической моби-
лизации. Скорее наоборот, имеющиеся на се-
годняшний момент авторитет и электоральное 
влияние партии стали аргументом, с помощью 
которого привлекают состоятельных клиентов, 
способных вложить средства в избирательную 
кампанию и помочь партийным начальникам 
наладить полезные связи.

Политика в России легко превращается в 
бизнес, причем бизнес весьма прибыльный. 
Наличие в одних руках депутатских мандатов 
и пакетов акций становится нормой, прият-
ной и удобной для всех, кроме избирателей, 
интересы которых в расчет не принимаются. 
Выдвижение Грудинина стало чем-то новым и 
скандальным, поскольку практика, давно вос-
торжествовавшая на уровне региональных и 
думских выборов, распространилась на уровень 
президентской кампании. Однако это тот самый 
случай, когда количество переходит в качество. 
Если раньше можно было каждую конкретную 
историю взаимной любви начальства КПРФ 
и частного бизнеса выдавать за исключение, 

порожденное особыми условиями конкретного 
региона или замечательными личными каче-
ствами конкретного бизнесмена, то на сей раз 
эта аргументация не срабатывает. Пирамида 
достроена доверху. 

Непрозрачность процесса принятия реше-
ний и сочетание беспринципного прагматизма 
с повторением общих слов о любви к некогда 
существовавшей советской Родине — вот прак-
тические основания, позволяющие руководству 
КПРФ делать практически все, что заблагорас-
судится, не опасаясь — до некоторого момента 
— бунта в собственных рядах. 

И все же нельзя бесконечно жить ностальги-
ей по прошлому. Мы нуждаемся в радикальном 
обновлении левого движения, которое должно 
стать современным, строить политику не на 
воспоминаниях об СССР, а на разработке кон-
кретных программ социально-экономических 
преобразований. 

Абстрактные лозунги сегодня служат лишь 
прикрытием конкретных деловых интересов, 
никак с этими лозунгами не связанных.

Происходящее сегодня с КПРФ застав-
ляет задуматься не только тех, кто много лет 
критиковал руководство партии, но и многих 
из тех, кто до последнего момента пытал-
ся сохранять лояльность. Логично предпо-
ложить, что мы прошли полный цикл, а по-
тому придется создавать левое движение 
в России заново. 

Борис КАГАРЛИЦКИЙ, 
директор Института глобализации 

и социальных движений.

Когда кандидатом в президенты Рос-
сии съезд КПРФ выдвинул бизнесмена 
Павла Грудинина, сразу зазвучали воз-
мущенные голоса. Как может капита-
лист быть коммунистом? Почему глав-
ная забота кандидата от компартии на 
старте избирательной кампании — о 
судьбе своих заграничных банковских 
счетов? С какого момента человек, 
наживший состояние на использова-
нии приватизированных земельных 
участков в Подмосковье, превратился 
в идейного защитника интересов 
рабочих?

ЛЕВЫЙ МАРШ КОММУНИСТОВ-КАПИТАЛИСТОВ
Борис КАГАРЛИЦКИЙ: «Нужно радикальное обновление левого движения, 
которое должно строить политику не на воспоминаниях об СССР, а на разработке 
программ социально-экономических преобразований»

МАРТ СМЕЕТСЯ — ЗИМА НЕ СДАЕТСЯ

СЕГО ДНЯ
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Митинг-концерт в поддержку Владимира Путина собрал, по данным МВД, 
более 130 тысяч человек. Предвыборное мероприятие прошло в минувшую суб-

боту на московском стадионе «Лужники». В числе выступавших были доверенные лица кан-
дидата в президенты, деятели культуры, ученые, общественные деятели. Но гвоздем про-
граммы стало, безусловно, выступление самого главы государства, пообещавшего, что 
ближайшие 10 лет пройдут для страны «под знаком ярких побед».
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ПРОИСШЕСТВИЕ

В РОССИИ ПОЯВИТСЯ НОВЕЙШИЙ КОЛЕСНЫЙ ТАНК

В ПЕТЕРБУРГЕ ГОСПИТАЛИЗИРОВАН БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ 

СОКРОВИЩА ПАЛьМИРЫ ПРЕдСТАВИЛИ В МОСКВЕ

ГЛАВНАЯ КИНОПРЕМИЯ ФРАНцИИ  
дОСТАЛАСь ЗВЯГИНцЕВУ НАКАНУНЕ «ОСКАРА»

НАЗВАНЫ ПОБЕдИТЕЛИ АНТИПРЕМИИ «ЗОЛОТАЯ МАЛИНА»

ПАССАЖИРЫ, ПРИЛЕТЕВШИЕ В СУББОТУ ИЗ БАРСЕЛОНЫ,  
РОдИЛИСь В РУБАШКАХ

Новый танк планируется 
создать в ближайшее 
время на базе российской 
унифицированной плат-
формы «Бумеранг» — об 
этом рассказал гендирек-
тор российской Военно-
промышленной компании 

(ВПК) Александр Красо-
вицкий. Особых подроб-
ностей Красовицкий пока не 
раскрывает, но обещает «по-
говорить об этом уже в бли-
жайшее время». Он сообщил 
лишь, что «это в принципе бу-
дет достаточно такое ноу-хау 

на этой же платформе («Бу-
меранг»), но будет уже пушка 
большего диаметра… при 
этом внутреннее убранство 
и обитаемость останется 
именно такая, как сегодня». 
Красовицкий подчеркнул, что 
все «Бумеранги» создаются 
по принципу модульности. 
Внутри машина разделена 
на четыре отсека: в первом 
находится механик-водитель, 
во втором — коридор, в тре-
тьем — командир и наводчик-
оператор, в четвертом 
— десант. Из вооружений у 
«Бумеранга» в варианте БМП 
имеются противотанковый 
комплекс с управляемыми 
ракетами, 30-миллиметровая 
пушка 2А42, а также 7,62-
миллиметровый пулемет.

4 марта знаменитый 
рок-музыкант БГ оказал-
ся в больнице. В Санкт-
Петербурге прошел слух, 
что причиной стали ослож-
нения после операции 
на сердце. Официальные 
представители артиста 
успокоили поклонников: 
БГ лишь простудился, про-

блем с сердцем у него нет. 
Между тем фанаты изъяви-
ли готовность помогать 
Гребенщикову посильными 
способами: кто-то готов 
помочь с любым лечением 
в США, кто-то — передать 
в больницу необходимые 
артисту вещи или про-
дукты. Сколько именно 

Гребенщиков пробудет в 
больнице, неясно, но пред-
ставители певца просят 
многочисленных поклонни-
ков не нагнетать обстанов-
ку. В Петербурге действи-
тельно выдалось самое 
холодное начало весны за 
более чем 60 лет: по ночам 
в городе -20.

В Музее архитектуры им. 
Щусева открылась выстав-
ка «Сокровища Пальмиры», 
посвященная памятникам 
древнего города, который 
серьезно пострадал во 
время боевых действий 
в Сирии. Экспозицию раз-
вернули во флигеле «Руина», 
чтобы уже при входе зритель 
смог прочувствовать атмос-
феру разрушенной Пальми-
ры. Снимки военных фото-
графов соседствуют здесь 
с гравюрами XViii века. По 
ним можно представить, как 
выглядела Жемчужина Вос-
тока, так называли Пальмиру, 
до начала войны в Сирии. 
Директор музея Елизавета 
Лихачева горда выставкой: 
«Спасение Пальмиры — это 
не спасение какого-то си-
рийского города, очередной 

древности на Востоке. Древ-
ностей на Востоке довольно 
много. Но Пальмира — это 
особенное место. Пальмира 
— это город, который на-
ходился на перекрестке не-

скольких культур. Искусство 
Пальмиры обладает своими 
особенностями, которые по-
зволяют проследить историю 
развития практически всей 
древней цивилизации».

Впервые в истории российская 
картина отмечена престижной 
кинопремией «Сезар». Фран-
цузская киноакадемия выбрала 
«Нелюбовь» Андрея Звягинцева 
среди других сильных претенден-
тов в номинации «Лучший фильм на 
иностранном языке». Сам лауреат 
на торжественной церемонии не 
присутствовал, а потому не смог по-
лучить награду из рук Пьера Ришара 
и Софи Марсо. На носу был «Оскар», 
предполагающий предварительный 
заезд номинантов для участия в 
сопутствующих церемонии меро-
приятиях. 

В Лос-Анджелесе прошла 
38-я церемония вручения 
антипремии «Золотая 
малина». Победителями 
стали Том Круз, Мел Гибсон 
и Ким Бейсингер. «Худшим 

фильмом» назвали анима-
ционный «Эмоджи фильм» 
режиссера Тони Леондиса, 
«худшим актером» объяви-
ли Тома Круза, «худшей 
актрисой» — Тайлер Перри. 

Среди актеров второго пла-
на антипремией отметили 
Мела Гибсона и Ким Бейсин-
гер. По традиции, «Золотая 
малина» прошла накануне 
«Оскара».

Столичные следователи проводят проверку 
инцидента, произошедшего в аэропорту 
«Домодедово» с самолетом Boeing 737, при-
летевшим из Барселоны. После посадки обна-
ружилось, что у него повреждено шасси. На борту 
находились 134 пассажира и шесть членов эки-
пажа, никто не пострадал. Следствие выясняет, 
что стало причиной повреждения. «Резина шасси 
рассчитана на определенное количество посадок, 
это связано с тем, что на большой скорости коле-
са очень быстро истираются, — рассказал «МК» 
пилот с 45-летним стажем. — Такие случаи не 
редки. Куда опаснее, если разрыв покрышки про-
исходит на взлете, когда задействованы закрылки 
самолета, и осколки могут повредить их».

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Том Круз. Мел Гибсон. Ким Бейсингер.

«Бумеранг» — основа 
для будущего танка.

Андрей Звягинцев.
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Более 20 работников 
авиазавода попали  
в больницы — у них в крови 
обнаружен таллий
В повести «Вилла «Белый конь» Агаты 
Кристи серийные убийцы подсыпают 
своим жертвам таллий, чтобы замести 
следы: отравление этим металлом пло-
хо диагностируется, а симптомы могут 
напоминать абсолютно стандартное 
недомогание. Страшный сюжет повто-
ряется наяву в наши дни в Таганроге. Не-
сколько десятков сотрудников местного 
авиастроительного предприятия кто-то 
отравил таллием. Облысевшие головы, 
оголенная кожа, страшные боли в суста-
вах... С такими симптомами сотрудники 
предприятия обратились в местную 
больницу, но должного лечения не по-
лучили и были вынуждены поехать в Мо-
скву, чтобы спасаться самостоятельно. 

В декабре 2017 года сразу у 11 сотрудни-
ков двух отделов ПАО «ТАНТК им. Г.М.Бериева» 
появились симптомы, похожие на одну из раз-
новидностей вирусной инфекции: болят мышцы, 
саднит кожу, раскалывается голова. У многих 
появилась сначала тошнота, а потом и рвота. Ме-
дики приняли недомогания за ротовирус, назна-
чили соответствующее лечение. Кому-то — еще 
и антибиотики, что усугубило состояние больных. 

А на третьей неделе у больных начали пучками 
выпадать волосы, как после химиотерапии. Люди 
забили тревогу. Главврач медсанчасти завода, 
куда шли и шли новые заболевшие, отправлял 
их домой, успокаивая: «Ничего страшного не 
происходит». 

В городской больнице не знали, что делать 
с больными. Пострадавшие спасали себя сами:  
сдавали анализы в частных лабораториях, искали 
схожие симптомы в Интернете. А обнаружив, что  
болезнь очень напоминает отравление таллием, 
стали настаивать на перевод  в токсикологиче-
ское отделение в Ростове. Однако консилиум 
врачей принял решение оставить больных в те-
рапевтическом отделении БСМП Таганрога. 

«В Ростове мы лечили уже последствия от-
равления в неврологии. А нас, по-хорошему, 
надо было направить в токсикологию. Главный 
токсиколог Ростовской области Поршиянц по-
ставил диагноз на основе изучения волос. А надо 
было кровь смотреть. Они даже не соизволили 
кровь проверить на концентрацию таллия», — 
рассказывает одна из пострадавших.

Когда пострадавших выписали, у них по-
прежнему болела кожа, была сильная слабость, 
болели суставы. Несколько человек полностью 
облысели, после чего решили поехать в Москву 
и обратиться в институт Склифосовского.

Супруга одного из сотрудников завода — 
Константина Колесникова, который отравился 
одним их первых и пострадал больше других, 
открыла в Интернете петицию в его поддержку. 
Вот выдержки из ее письма.

«Мой муж — ведущий инженер-конструктор... 
без вредных привычек, прекрасный муж и отец , 
светлый ум и золотые руки. До того как он под-
вергся отравлению, Константин питался здоро-
вой едой, вел здоровый образ жизни, не употре-
блял наркотических и алкогольных веществ, не 
принимал лекарств, не курил», — пишет Елена.  
По ее словам, состояние Константина резко 
ухудшилось еще 11 ноября: появились острые 
боли во всех органах брюшной полости и ЖКТ, 
признаки отравления (тошнота, рвота). 13 ноября 
его госпитализировали в больницу Таганрога с 
диагнозом «обострение хронического гастрита», 
но уже 18 ноября по непонятным причинам вы-
писали. Он вышел на работу, но в декабре снова 
попал в стационар. 25 декабря, как утверждает 

Колесникова, муж уже не мог самостоятельно пе-
редвигаться, но ему снова закрыли больничный. 
Само собой, больной остался дома и попытался 
снова получить медицинскую помощь. И только 
4 января он дождался, чтобы его направили для 
сдачи анализов крови на содержание в ней вы-
таллия. 22 января глубокой ночью у Константина 
остановилось сердце. Врачи его реанимировали 
и уже через два дня под личную ответственность 
главврача БСМП, не завершив послереанимаци-
онный курс восстановления,  перевели в обычную 
палату, где ему стало намного хуже. 2 февраля 
лежачего больного и вовсе выписали домой.

«Мы получили устный ответ: он сам написал 
отказ от лечения!!! Костя плохо видит, но я и его 
мать дежурим рядом с ним круглые сутки и под-
тверждаем, что Костя ни устно, ни письменно от 
лечения не отказывался!!!» — забила тревогу его 
супруга.  Сейчас Колесников находится в Склифе, 
его состояние стабилизировалось.

Между тем руководство завода официаль-
но заявило, что таллий на производстве не ис-
пользуется. А значит, отравитель, возможно, 
находится среди сотрудников. При этом руковод-
ство отказывается выплачивать компенсациюи и 
оформлять случившееся как несчастный случай 
на производстве. В Интернете можно найти ви-
деоролик, на котором еще четверо пострадавших 
подтверждают информацию об отравлении. Все-
го отравившихся, по некоторым данным, уже 27 
человек. Все они офисные работники, сотрудники 
юридического и экономического отделов завода. 
Что наводит на размышления.  Либо предприятие 
столь жутким способом хотят прибрать к рукам 
бандиты, либо яд применил кто-то из обиженных 
бывших работников завода. Впрочем, есть и вер-
сия, что таллий предназначался кому-то одному, 
а остальные пострадали случайно.

Лина ПАНЧЕНКО.

Кобзон на праздновании 
юбилея обращался  
к 80-летнему кутюрье  
«мой юный друг»
Он создал образы Пугачевой и Пьехе, 
шил форму для олимпийцев и омо-
новцев, дружил с Высоцким и Влади. 
Отец российской «от-кутюр» и «красный 
Диор» Слава Зайцев отпраздновал 80-
летие.

Организацию юбилея модельера взяла 
на себя его давняя подруга Надежда Бабкина. 
«Только не снимайте меня на фоне баннера «80 

лет», а то люди подумают, что это мне столько», 
— упрашивала репортеров артистка.

Бари Алибасов, углядев, что все внимание 
прессы приковано к юбиляру и Алле Пугачевой, 
бросился к главной паре вечера, пал ниц и стал 
целовать АБП колени и руки. Та несколько минут 
терпела, а потом сочувственно молвила: «Ну, 
все, отпозировал? Сам сможешь подняться или 
помочь?»

Зеваки из зала тянули шеи, чтобы посмо-
треть на «живую Примадонну». «Как исхудала! 
Дочку переплюнула!» — шептались зрители. 
Действительно, выглядела Пугачева отлично: 
лаковые ботильоны, зауженные брюки, полу-
прозрачная блуза и черный приталенный жакет. 
Сегодня ее фигура позволяет носить такие на-
ряды и в 68 лет казаться девочкой. «Знаковые 

костюмы моей мамы были связаны с творче-
ством Зайцева. Это и легендарный балахон, и 
вечерние красивые платья для телевизионного 
шоу «Новогодний аттракцион», — рассказала 
Кристина Орбакайте.

Самый известный из нарядов Примадонны 
был придуман Зайцевым для фильма 1978 года 
«Женщина, которая поет». В ту пору он сотруд-
ничал с театром Вахтангова, где актеры носили 
туники-размахайки. И поэтому, когда поступил 
заказ от Пугачевой, Вячеслав Михайлович быстро 
придумал наряд, взяв большой кусок ткани с 
дыркой в середине.

Пугачева на 80-летии Зайцева сидела по 
правую руку от него, место же слева от специально 
изготовленного для торжества белого трона было 
предназначено Татьяне Михалковой. Маэстро и в 

ее жизни сыграл особенную роль. «Изначально я 
собиралась стать преподавателем иностранного 
языка, — призналась Татьяна Евгеньевна. — Но 
меня не взяли на работу из-за излишне яркой 
внешности. Расстроенная, я шла домой по Кузнец-
кому Мосту и вдруг заметила объявление о наборе 
манекенщиц. Когда появилась перед членами 
художественного совета Дома моделей, Слава 
Зайцев стал восторгаться: «Какие ножки! Какие 
красивые волосы!» То есть меня хвалили за то 
же, за что в другом месте только что отругали!..»

«У меня есть сюртук от Славы Зайцева, 
который, правда, ношу очень редко, потому 
что я старый человек и он для меня слишком 
модный», — признался Иосиф Кобзон. Когда-то 
для гастролей в Америке Зайцев сшил Кобзо-
ну панбархатный фрак необычайной красоты, 
расшитый бисером и камнями. А жене артиста 
Нелли от русского гения дизайна достались два 
платья в стиле традиционного русского костюма 
с кокошником — в них она вела концерты.

Сегодня Кобзон старше Зайцева ровно на 
полгода. Поэтому мэтр российской эстрады 
обратился к мэтру моды словами «мой юный 
друг» и сказал, что он был пионером дизайнер-
ского движения, которого до него в стране не 
существовало.

Иван ПОПЕЛЬНЮХОВ.

Да, женщины зарабатывают в среднем 
меньше мужчин — и не только в нашей стране, 
но и по всему миру. Но в России ситуация ста-
новится лучше, и это не специальная новость 
к празднику 8 Марта, а устойчивая тенденция 
последнего времени.

На научном языке разница в средних зар-
платах женщин и мужчин называется гендерным 
разрывом в оплате труда (ГРОТ). Так вот, в нашей 
стране этот самый гендерный разрыв снижается: 
в 2005 году, согласно данным Росстата, он со-
ставлял 39,3%, в 2015-м (последние отчетные 
данные) — 27,4%. То есть именно на столько 
средняя зарплата женщин была меньше средней 
зарплаты мужчин.

В Евросоюзе за 2006–2015 годах ГРОТ тоже 
снизился — с 17,7% до 16,4%. Как видим, здесь 
сокращение в оплате труда было совсем незна-
чительным — всего-то на 1,3 процентных пункта. 
Наибольший гендерный разрыв в 2015 году в 
странах ЕС наблюдался в Эстонии — 26,9%, 
наименьший — в Люксембурге — 5,5%. Отрица-
тельный гендерный разрыв — когда заработные 
платы женщин были выше заработных плат муж-
чин — фиксировался всего один раз: в Словении, 
в 2009 году, и составлял -0,9%. 

Можно было бы предположить, что боль-
ший ГРОТ характерен для стран, уступающих по 
уровню экономического развития индустриально 
развитым государствам. Однако показатели Гер-
мании (22%), Австрии (21,7%) и Великобритании 
(20,8%) опровергают это предположение.

Международная статистика фиксирует: 
гендерный разрыв в оплате труда увеличива-
ется вместе с возрастом работников. По всем 
странам Евросоюза он в среднем возрастает с 
11,2% (для работников младше 30 лет) до 17,4% 
(для работников старше 60 лет).

В России тенденция увеличения разницы 
в зарплатах женщин и мужчин с возрастом не 
находит подтверждения. С 20 до 40 лет ГРОТ 
действительно увеличивается — с 21% до 33%, 
но после 40 лет начинается снижение показателя 
до уровня 22–23% в возрасте старше 55 лет.

Такая динамика может быть связана со сле-
дующими причинами. В подавляющем большин-
стве своем женщины рожают детей в возрасте до 
40 лет, и на этот же возраст приходится дошколь-
ный период воспитания ребенка, требующий 
большего внимания и присутствия мамы дома, 
включая больничные листы, а также сокращение 
возможности для женщины к обучению в дан-
ный период. В течение последнего десятилетия 
пик гендерного разрыва сместился с 30–34 лет 
(обследования 2005–2009 годов) до 35–39 лет 
(обследования 2013–2015 годов).

То есть получается, что и сами женщины, и 
работодатели в большинстве своем не счита-
ют, что в возрасте до 35–40 лет надо успешно 
делать карьеру, стремясь получать зарплату по 
максимуму. Приоритеты для дам расставляются 
по-другому. После 40 лет ситуация начинает 
меняться: работодатели спокойны за женщин, 
вернувшихся из декретных отпусков и из отпу-
сков по уходу за ребенком; сами женщины тоже 
в гораздо большей степени готовы отдавать 
себя работе и профессиональному росту, так 
как дети уже подросли.

Важно отметить, что гендерный разрыв в 
оплате труда сокращается с пика в возрасте 
35–39 лет (33%) до 55–59 лет (22%), дальше он 
остается примерно на этом же уровне. По до-
стижении пенсионного возраста многие пред-
ставительницы прекрасного пола начинают «до-
рабатывать», рассматривая зарплату в качестве 
весомой прибавки к пенсии. С другой стороны, 
работодатели тоже это понимают и потому не 
особо склонны повышать оплату работы женщин 
старших возрастов.

У мужчин же по достижении 55 лет полно-
ценная трудовая жизнь еще продолжается, хотя 
и они чувствуют на себе особенности предпен-
сионного возраста. В любом случае, в таком 
возрасте гендерный разрыв в пользу мужчин 
уже не уменьшается.

В Европейском союзе наибольший разрыв 
в оплате приходится на возраст старше 65 лет, 
что отражает ситуацию на рынке труда с боль-
шой вовлеченностью женщин всех возрастов, с 
минимальным перерывом в занятости женщин 
при деторождении.

Данные Евростата говорят об очень неболь-
шой длительности перерыва в работе женщин 
в связи с рождением ребенка. Он составляет в 
среднем менее 1 месяца в Словении, в других 
странах бывшей Югославии, на Кипре, в Нор-
вегии, в Португалии и Дании. Дольше всех в 
ЕС порядка полугода находятся с детьми дома 
мамы из Эстонии, Словакии, Австрии, Швеции, 
Румынии, Венгрии, Чехии.

В России же, в соответствии с данными 
Фонда социального страхования РФ, такой пере-
рыв в работе в среднем составляет порядка 9 
месяцев. А если учесть, что часть женщин делает 
более длительный перерыв без потери рабочего 
места до трехлетнего возраста ребенка или 
с потерей рабочего места после трехлетнего 
возраста ребенка, то средняя оценка переры-
ва в работе сдвигается до одного года и двух 
месяцев. 

То есть получается, что на Западе женщи-
ны практически не теряют время, связанное с 
рождением ребенка. Они продолжают делать 
карьеру, заниматься профессиональным ростом, 
поэтому пика гендерного разрыва в оплате труда, 
приходящегося на наиболее детородный и чуть 
поздний возраст, там нет. Зато более значимы 
другие обстоятельства, в результате действия 
которых наблюдается увеличение гендерного 
разрыва с возрастом.

Пик ГРОТ в странах ЕС приходится на самый 
старший возраст. Причиной может являться то 
обстоятельство, что гендерный разрыв наи-
более высок для лиц с наибольшим уровнем 
оплаты труда и занимающих наиболее высокие 
должности, которые, как правило, достигают-
ся с возрастом. Очевидно, для многих стран 
Евросоюза этот фактор оказывает решающее 
значение и преобладает над снижением ак-
тивности женщин на рынке труда в наиболее 
детородном возрасте.

В странах с высоким уровнем воздействия 
профсоюзов на рынок труда и в странах, где 
существует минимальный размер оплаты труда, 
ГРОТ ниже. Механизм влияния уровня минималь-
ной заработной платы на гендерный разрыв в 
оплате труда прост. Он, в частности, отражает 
наличие мужских и женских профессий. Причем 
традиционно женские профессии в большинстве 
стран относятся к сфере образования, медицин-
ского и социального ухода, где уровень заработ-
ных плат невысок. Установление минимального 
уровня оплаты труда или его увеличение повы-
шает защищенность групп населения, занятых 
в низкооплачиваемых сферах, большинство из 
которых женщины.

Теперь вопрос: мешает ли разрыв в опла-
те труда женщин и мужчин росту экономики? 
Казалось бы, напрашивается такой ответ: «Ну, 
конечно, мешает, тем более что очевидна долго-
срочная тенденция: по мере развития экономики 
ГРОТ сокращается». Однако уж простите меня, 
дорогие женщины, но явной взаимосвязи между 
динамикой темпов роста экономики и гендерным 
разрывом в оплате труда не выявлено. Соответ-
ствующие исследования МВФ, Всемирного банка 
и ряда ученых подтверждают этот вывод. 

Объективные факторы (отраслевая принад-
лежность, разница физических возможностей 
и пр.) в оправдание того, почему сохраняется 
разрыв в оплате труда женщин и мужчин, есть. 
Но только они, как показывают соответствующие 
эконометрические исследования, не могут объ-
яснить этот разрыв в целом. Так что налицо не что 
иное, как дискриминация женщин. То есть при 
прочих равных женщинам платят меньше только 
потому, что они женщины. Несправедливо? Еще 
как! Тем не менее отмечаем, что несправедливо-
сти этой постепенно становится меньше.

Ну и в заключение хотел бы высказать свою 
сугубо субъективную и сугубо мужскую точку 
зрения. Пусть мужики получают больше — на 
немного, но все-таки больше. И дело тут вовсе 
не в каком-то гипотетическом преимуществе 
сильного пола над прекрасным. Просто, мне 
кажется, надо, чтобы мужчины чувствовали свою 
большую ответственность за благосостояние 
семьи — а то у нас и так с этим проблемы, а уж 
если женщины станут основными добытчиками, 
будет совсем кисло. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
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Актер стал отцом в 78 лет
Кто бы мог подумать, у актера театра 
и кино Эммануила Виторгана и его 
жены Ирины Млодик родилась дочь. 
Это первый общий ребенок пары, о 
котором они мечтали около 20 лет. 
Малышку назвали Этель — в переводе 
с немецкого «благородная».

Виторган и 56-летняя Ирина Млодик не 
афишировали, что готовятся к пополнению 
в семье. Полгода назад СМИ писали, что су-
пруги собираются стать родителями, но это 
воспринялось как «фейк ньюс», поскольку Ви-
торгану — 78 лет, а Млодик — 56. На вопросы 
журналистов о возможной беременности она 
отрезала: «Какие глупости!»

А недавно телеведущая Лера Кудрявцева 
намекнула в своей программе, что чета Витор-
ган планирует поделиться радостной новостью 
в ближайшем выпуске. Так оно и получилось. 
21 февраля в Фейсбуке Эммануила Виторгана 
появился пост, в котором сообщалось о рожде-
нии ребенка, и жена актера попросила знако-
мых посоветовать няню. Девочка родилась 26 
февраля, как нам рассказала Ирина, спокойно 
и без лишних проблем. 

— Малышка — красивая, похожа на папу, 
темненькая и лохматая, — сказала Ирина Мло-
дик «МК». — Чем-то она похожа на Платона (сын 
Ксении Собчак и Максима Виторгана. — «Авт»). 
Чувствуем себя прекрасно.

Р е б е н о к  о к а з а л с я  д л я  п а р ы 

мегадолгожданным: долгие годы Ирина не 
могла забеременеть из-за проблем со здоро-
вьем. Насколько известно, она сама выносила 
и родила ребенка. Вопросы об ЭКО коммен-
тировать отказалась. В последнее время эта 
процедура пользуется все большей популяр-
ностью среди звезд, которые мечтают стать 
родителями.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
«В самом факте беременности и родов в 

возрасте 50+ в современном мире нет ничего 
удивительного, — объясняет акушер-гинеколог 
Ольга Мухина. — Принято считать, что репро-
дуктивный возраст женщины длится с 16 до 
47 лет. Но в жизни мы знаем случаи, когда бе-
ременеют и 12-летние девочки, и 60-летние 
женщины. Очень многое зависит от состояния 
организма — оно у всех разное. В медицинской 
практике есть случаи, когда женщины береме-
нели даже после наступления менопаузы.

Кроме того, часто для зачатия ребенка 
после 50 женщины прибегают к медицинской 
помощи, например, донорским яйцеклеткам, 
гормонам и другим препаратам. Некоторые 
также замораживают собственные яйцеклетки, 
чтобы в нужный момент оплодотворить их в про-
бирке и подсадить в матку. И если состояние 
здоровья женщины хорошее, она вполне может 
выносить беременность».

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА,  
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

c 1-й стр.
Вот фрагменты сетевого высту-
пления актера (стиль и орфогра-
фия сохранены): «Редактировал 
свою ночную запись и случайно 

удалил.., попытаюсь восстановить...по поводу 
ухода из Театра! Это серьёзно..., ОЧЕНЬ СЕРЬЁЗ-
НО. Нет ничего связывающего кроме людей, 
которые верили и защищали. Буду ВСЕГДА БЛА-
ГОДАРЕН! Как собака, которая помнит…» «Ещё.. 
НИКОГДА НЕ ПРОСИЛ И ПРОСИТЬ НЕ БУДУ! Толь-
ко скажу спасибо! Сняли со спектаклей! Чувствую 
себя спокойнее, чем входить и здороваться с 
«коллегами», которые плюют в спину!» «…Но как 
меня сняли со всех спектаклей на радость моим 
«коллегам», было написано заявление. Написано 
9 января. Оно пока не подписано».

Какие выводы можно сделать из вышеска-
занного — точнее, написанного? Судя по тому, 
что пост действительно удален из ленты, эмоции 
преобладали над здравым смыслом. В противном 
случае Александр мог просчитать, как его слово 
отзовется. А оно отозвалось. Да, похоже, что все 

это — эмоции, рефлексии, которые время от 
времени терзают любого человека, а уж артистов 
и подавно: профессия, знаете ли, нервная. До-
статочно одного косого взгляда, двусмысленной 
фразы от партнера, и у некоторых уже сложился 
пазл вселенской катастрофы: роль, например, 
к юбилею не дали, лишний раз не позвонили — 
значит все, жизнь пошла под откос.

Сам Александр на связь, как и следовало 
ожидать, не выходит, комментариев не дает. Лишь 
несколько слов в «личку»: мол, слова выеденного 
яйца не стоят, и, конечно же, во всем виноваты 
журналисты.

Зато мне удалось дозвониться директору 
театра им. Моссовета Валентине Памфиловой.

— Я вообще крайне удивлена была, когда 
мне все это прочитали, — говорит Валентина 
Тихоновна, — не знаю, что и сказать.

— Но заявление-то артист подавал? 
Вот он пишет, что будто бы еще в начале 
января?..

— Могу сказать, что заявления его никакого 

у меня нет. Вообще все нормально. Саша мне 
вчера звонил, поздравлял с 95-летнем театра. 
Сегодня должен зайти.

— Но что-то же спровоцировало его на 
такое публичное откровение?

— Не понимаю. Только что получил прави-
тельственную премию — он, Андрей Сергеевич 
Кончаловский и Юлия Высоцкая. Мы с «Вишневым 
садом» в мае едем в Израиль. Так что все в по-
рядке. Да и относятся к Саше все замечательно 
в театре.

В порядке ли — время покажет. Но вообще, 
до чего же мы докатились, до каких таких «мы-
шей», если какое-то высказывание того или иного 
артиста в соцсетях, его «глубокая» мысль трево-
жит и с невероятной силой овладевает массами? 
То вдруг артист Майков, когда-то снявшийся 
в «Бригаде», вдруг ни с того ни с сего сериал 
этот объявляет вредоносным для страны и рас-
ценивает как ошибку молодости. Теперь артист 
Домогаров (классом и рангом значительно выше) 
вываливает свое депрессивное состояние на 
публику. И зачем? И с каким расчетом? Не может 
молчать? Чтобы напомнить о себе? А за базар-то 
кто отвечать будет?..

Марина РАЙКИНА.

Противостояние детей  
актера Мишулина вылилось  
в настоящую войну в зале суда
Вдова народного артиста РСФСР 
Спартака Мишулина не смогла доказать 
Фемиде, что незаконнорожденный сын 
ее покойного супруга, актер Тимур Ере-
меев, опорочил его имя на всю страну. 
На днях Тушинский суд Москвы оставил 
без удовлетворения исковые требо-
вания Валентины Константиновны. Ее 
интересы представляла дочь Карина 
Мишулина. Последняя из-за разгорев-
шегося скандала осталась без работы: 
недавно женщину уволили из Театра 
сатиры. Однако она и в дальнейшем не 
собирается с кем бы то ни было делить 
прославленного отца.

Как ранее рассказывал «МК», скандал в 
благородном семействе разгорелся в августе 
2017 года после того, как 33-летний актер Тимур 
Еремеев рассказал журналу «Караван историй» 
о том, что приходится внебрачным сыном знаме-
нитому Карлсону. Эта новость для официальной 
семьи Спартака Мишулина стала шоком. Его 
вдова Валентина Константиновна и 38-летняя 
дочь Карина заявили, что Еремеев распростра-
няет наглую ложь. «Если бы у отца был сын, он бы 
нам в этом признался хотя бы перед смертью», 
— уверяли Мишулины.

Отстоять свою правду они решили в суде. Иск 
был подан в отношении Еремеева, издательства 
и журналиста Виктории Катаевой. Мишулиных 
поддержали многие знакомые семьи, которые 
в дальнейшем не раз приходили на различные 
ток-шоу, посвященные этому вопросу. Но были 
и те, кто принял сторону Еремеева и его мамы 

Татьяны, поскольку знали о тайной жизни Спар-
така Васильевича.

…В 1971 году мать Тимура, по ее словам, 
познакомилась с актером, будучи 16-летней 
школьницей, когда он снимался в фильме в Во-
логде. В то время 44-летний мужчина был не 
женат. Через несколько лет, когда она училась в 
институте, Спартак Мишулин по телефону пред-
ложил ей выйти за него замуж, но она ответила 
отказом. Тем не менее отношения между ними 
развивались даже после того, как артист женился 
на редакторе телевидения Валентине. Несво-
бодный Мишулин частенько брал любовницу 
Таню с собой на гастроли. «Он очень любил мои 
пирожки с капустой», — вспоминала она. После 
рождения Тимура актер помогал «второй семье» 
материально. Еремеева проживала в подмосков-
ном Королеве в бараке и всячески скрывала имя 
отца своего ребенка, боясь публичной огласки. 
Когда сын вырос, Мишулин помог ему поступить 
в театральное училище.

По требованию Карины был проведен тест 
ДНК. Причем лабораторию выбирала она сама. 
Специалисты взяли биологический матери-
ал с театрального костюма Мишулина. Затем 
взяли кровь у дочери и предположительного 
сына актера. В результате выяснилось, что они 
являются родственниками с большой долей 
вероятности.

Сначала Карина признала родство и пошла 
на примирение, но потом женщину одолели со-
мнения. Несмотря на это, она отозвала свое 

исковое заявление. А вот ее мать решила продол-
жить судиться с бастардом. Карина тем временем 
взялась за перепроверку работы российских 
генетиков. Она отправила костюм и готовую 
экспертизу в Швецию. Там лишь развели рука-
ми и скептически отнеслись к представленным 
документам. По мнению иностранных ученых, 
выявить материал на старом костюме не пред-
ставляется возможным, к тому же в ДНК-тесте 
еще и обнаружились фактические ошибки. Об 
этом Карина рассказала на процессе.

Сторона истицы также сообщила, что слу-
чайно нашла в доме дневники Спартака Мишули-
на. Это две небольшие записные книжки красного 
цвета. В них артист дотошно записывал будни 
жизни. Но ни на одной странице он не упомянул 
о сыне, даже в день его рождения — 17 ноября 
1983 года. «Мой отец всегда мечтал о сыне — и 
при этом не написал ни строчке о нем в днев-
нике!» — удивлялась Карина. По ее просьбе на 
разбирательство пришли два свидетеля. Первый 
— бывший вице-президент Национальной экс-
пертной палаты, юрист Михаил Цивин, который 
заявил, что хорошо знал семью Мишулиных, так 
как они жили в одном доме.

— Нас связывала настоящая дружба. Он 
был любящий муж и очень трогательный отец. 
Ни о каких увлечениях я не знал. Мишулин много 
гастролировал, у него не было времени, чтобы 
вести тайную жизнь, — говорил свидетель.

Вторая знакомая актера — Евгения Со-
ловьева, модельер и вдова комсорга Центра 

подготовки космонавтов Германа Соловьева, — 
также выразила солидарность с Цивиным.

— С 1960 года мой муж был близким другом 
Мишулина. Я была крестной мамой Карины. Мы 
общались очень часто, все праздники прово-
дили вместе, снимали в одном поселке дачи. 
Валентина никогда мне не жаловалась на мужа, я 
клянусь. Они никогда даже не ругались. Это семья 
— эталон отношений. Я никогда не видела мать 
Тимура Еремеева в кругу Спартака Мишулина. 
Никогда не слышала о какой-то второй женщине 
или сыне! — настаивала Соловьева.

В своем выступлении в прениях миниатюр-
ная Карина Мишулина не могла сдержать слез. 

— После выхода статьи я услышала об отце 
такое, что сложно произнести: бабник, двоеженец 
и негодяй. Моей маме было стыдно выходить в 
магазин. Этот позор лег и на нас всех, кто носит 
фамилию Мишулиных! В словах Татьяны Ере-
меевой много путаницы. Она не помнит важных 
деталей, что наталкивает на подозрения. Мы 
же храним память о папе и не позволим топтать 
его доброе имя, просим удовлетворить иск, — 
убеждала Фемиду Мишулина. 

Из-за плотного гастрольного графика на 
заседании не смог присутствовать ответчик. 
Его представитель была предельно убедитель-
на. Она заявила, что Тимур никоим образом не 
оскорблял Спартака Мишулина. «Он лишь по-
делился своими детскими воспоминаниями, 
мы понимаем, что вам это слышать неприятно», 
— подытожила юрист.

В итоге Тушинский суд Москвы не поддержал 
сторону Валентины Мишулиной — ее исковые 
требования были отклонены в полном объеме.

Это судьбоносное решение было встречено 
громкими аплодисментами и криками «браво!» 
сторонников Тимура. Группа поддержки Мишу-
линых покидала суд в расстроенных чувствах: 
«Справедливость не восторжествовала», — ска-
зал с сожалением юрист Михаил Цивин.

Дочь народного артиста намерена и даль-
ше воевать с новоиспеченным братом. Карина 
Мишулина уже обратилась в прокуратуру с тре-
бованием возбудить на Еремеева и его маму 
уголовное дело по статье «Клевета». Также она 
собирается провести эксгумацию останков отца, 
чтобы опровергнуть выводы ДНК-теста. А значит, 
скандал утихнет нескоро.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.
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Игорь НИКОЛАЕВ, доктор экономических наук

Тимур Еремеев считает себя сыном 
Мишулина.

Вдова и дочь Мишулина недовольны 
решением суда.

ДОМОГАРОВ НЕ УХОДИТ...

ВОССТАНИЕ  
ИЗ-ЗА СПАРТАКА

ДОЧЬ ЭММАНУИЛА ВИТОРГАНА 
ПОХОЖА НА СЫНА СОБЧАК

У ТРОНА ЗАИЦЕВА — ПУГАЧЕВА И МИХАЛКОВА 
Виновник торжества 
принимает поздравления.

Иосиф Кобзон: «Сюртук 
Славы я ношу очень редко».

Домогаров в роли Гаева в «Вишневом 
саде».

Две примы вечера — 
Пугачева и Бабкина.
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Семейное фото Константина 
Колесникова, который пострадал 
больше всех отравленных.

ЭКОНОМИСТОВ ТРАВИЛИ ПО РЕЦЕПТУ АГАТЫ КРИСТИ
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«Сармат» круче «Сатаны»
Ракету «Сармат», с которой 1 марта 
президент начал рассказ об ору-
жии, еще до ее рождения на Западе 
прозвали Satan-2 — «Сатана-2» — 

по аналогии с советской самой мощной в мире 
200-тонной РС-20 (Р-36, Satan). Этой ракеты Штаты 
действительно боялись как черт ладана. Она одна 
несла десять ядерных зарядов мегатонного класса 
и могла превратить в необитаемое пространство 
многомиллионные города. По боевой мощи РС-
20 превосходила и 100-тонные советские РС-18 
(Stiletto) с шестью боезарядами, и уж тем более 
40-тонные РС-12 «Тополь» с моноблочной голов-
ной частью.

РС-20 пугала и сверхмощной энергетикой, 
позволяющей ей доставлять ядерные заряды к 
США по любой траектории, в том числе через 
оба полюса земли. Этот маршрут превращал в 
ничто построенную на территории США и Канады 
систему ПРО, предназначенную для перехвата 
советских ракет, летящих через Северный полюс. 
Потому во время переговоров СССР—США по 
разоружению Штаты настояли, чтобы в первую 
очередь на Байконуре были ликвидированы две 
ракетные дивизии с Р-36, способными атаковать 
США от экватора.

После распада СССР разработчик и про-
изводитель ракет Р-36 — КБ «Южное» и завод 
«Южмаш» — оказались на территории Украины. 
Американцы тихо радовались и ждали, когда у 
оставшихся в России Р-36 закончится ресурс и 
страна останется без самых грозных в мире ракет. 
Не дождались.

О том, что новая мощная ракета «Сармат» за-
менит стареющую «Сатану», наши военачальники 
заговорили в 2013–2014 годах. Но об испытаниях 
информации было мало. Некоторые СМИ, ссыла-
ясь на источники, то и дело сообщали о переносе 
тестовых пусков. Возможно, это была компания по 
дезинформации особо любопытных иностранных 
спецслужб. Но теперь наконец президент раскрыл 
карты: Минобороны совместно с предприятиями 
ракетно-космической отрасли начало активную 
фазу испытаний нового ракетного комплекса с 
тяжелой жидкостной межконтинентальной ра-
кетой «Сармат». 

Причем раньше говорилось, что масса но-
вой ракеты — 100 тонн. Но президент сообщил, 
что это 200-тонная ракета, которая превосходит 
последнюю модификацию — РС-20В «Воевода» 
по всем показателям: дальности, количеству и 
мощности боевых блоков. 

Дальность «Воеводы» — 11 тыс. км. «Сармат», 
как сказал президент, ограничения по дальности 
практически не имеет. Она тоже способна ата-
ковать цели через Северный и Южный полюсы. 
При весе свыше 200 тонн ракета имеет короткий 
активный участок полета, что затрудняет ее пере-
хват средствами ПРО. 

И «Авангард»  
тебе в придачу
Но российские оружейники, похоже, решили, 

удивлять — так удивлять до конца, создав для 
ракеты «Сармат» невиданный в мире боезаряд — 
маневрирующую гиперзвуковую боеголовку. Она 
способна менять направление полета в атмосфере 
— факт, который отправляет в архив существую-
щие схемы перехвата баллистических целей.

Поясню: все комплексы ПРО, в том числе те, 
которые американцы с ослиным упорством раз-
мещают в Польше, Румынии, Южной Корее, имеют 
единый алгоритм работы. Средства наблюдения 
ПРО засекают несколько точек на траектории 
полета баллистической ракеты или боеголовки, 
затем компьютеры боевых комплексов за доли 
секунды моделируют дальнейший полет цели и 
дают команду противоракетам лететь в ту точку, 
где цель окажется в расчетное время. Все осно-
вано на законах физики, согласно которым бал-
листическая траектория зависит от полученного 
телом первоначального импульса. Но в случае с 
непредсказуемо маневрирующей целью обычные 
противоракетные схемы не работают, а боевые 
ЭВМ «виснут». Об этом и сказал президент. «Мы 
начали разработку таких новых видов стратеги-
ческого оружия, которые вообще не используют 
баллистические траектории полета при движении 
к цели, а значит, и системы ПРО в борьбе с ними 
бесполезны и просто бессмысленны».

Маневренные боеголовки — оружие уникаль-
ное. Сегодня оно есть только у России. И не потому, 
что США, Франция или Великобритания не хотят 
их иметь. Хотят, и очень. Но желания порой не со-
впадают с возможностями. У нас совпали. Путин 
назвал это достижение российских конструкторов 
настоящим технологическим прорывом. 

Они занимались их разработкой с 2003 года. 
Наши СМИ этот сверхсекретный проект называли 
«изделие 2402», а западные — Yu-71. И Владимир 
Путин напомнил, что еще в 2004 году предупре-
ждал Штаты, что Россия в ответ на их выход в 2002 
году из Договора по ПРО займется совершен-
ствованием своих стратегических ударных сил. 
Тогда ему не поверили. Американскому гегемону, 
оставшемуся после развала СССР в одиноче-
стве, видимо, куда комфортнее было представ-
лять Россию, прикрытую в будущем ржавеющим 
ракетно-ядерным щитом. Просчитались, дал по-
нять президент.

Для «гегемона» стало неожиданностью, что 
новое боевое оснащение российских ракет может 
совершать полеты в плотных слоях атмосферы на 
межконтинентальную дальность с гиперзвуковой 
скоростью, превышающей число Маха (скорость 
звука, 1 Мах — 1062 км/ч на высоте 11 км) более чем 
в 20 раз. При движении к цели планирующий крыла-
тый блок способен отклоняться от баллистической 
траектории на несколько тысяч километров. 

Причем этот управляемый блок, перемеща-
ясь в атмосфере почти с космической скоростью, 
летит в облаке плазмы. Сила трения разогревает 
его поверхность до 2000 градусов по Цельсию. Но 
конструкторам даже в «огненном шаре» удалось 
обеспечить управляемость, сохранность ядерного 
заряда и работоспособность всех систем боего-
ловки, которую назвали «Авангард».

Испытания гиперзвуковых «Авангардов» про-
ходили в режиме жесткой секретности. Первый 
пуск состоялся в 2004 году. О серии пусков «в 
целях создания нового боевого оснащения» скупо 
сообщалось в 2013–2016 годах. Ракеты стартовали 

с полигона Капустин Яр в Поволжье и с позици-
онного района Домбаровский в Оренбургской 
области. Один из пусков наделал особенно много 
шума. Местные жители приняли мощный хлопок в 
атмосфере за взрыв. Видимо, ракетчикам не сразу 
удалось сделать гиперзвук управляемым. Но иначе 
при создании нового оружия не бывает. Теперь оно 
у нас есть. Хотя и по-прежнему секретное – аэро-
динамическую форму неуловимой боеголовки не 
показали даже в президентском видеоролике. 

Эксперты «МК» считают, что боезаряд напо-
минает уменьшенную модель известного космиче-
ского корабля «Буран». Для его маневрирования на 
высотах до 100 км могут использоваться обычные 
ракетные двигатели коррекции, при входе в верх-
ние слои атмосферы — аэродинамические рули. 
Бороться с тепловыми перегрузками аппарату 
помогают композиты и термозащитное покрытие. 
Не исключено, что аппарат массой в несколько тонн 
способен доставить к цели ядерный боезаряд ме-
гатонного класса. И никто ему в этом не помешает. 
По крайней мере, заатмосферные американские 
перехватчики GBI здесь бессильны. 

Безымянное чудо 
непредсказуемой 
траектории
Если о «Сармате» и ее гиперзвуко-

вом оснащении в СМИ хоть что-то 
просачивалось, то заявления 
президента о крылатой ра-
кете с ядерной энергоу-
становкой, способной 
облететь земной шар, 
повергли в шок как 
иностранных, так 
и российских экс-
пертов. Не слу-
чайно после вы-
ступления Путина 
даже уважаемые 
эксперты отказы-
вались «МК» рас-
сказать об этой 
сверхдальней кры-
латой ракете, ссы-
лаясь на отсутствие 
информации.

По сути, президент 
объявил о создании ново-
го ракетно-ядерного оружия. 
До сих пор все договора СНВ, 
включая действующий СНВ-3, накла-
дывали ограничения лишь по трем видам 
стратегического оружия: межконтинентальным 
баллистическим ракетам, баллистическим ракетам 
подлодок и стратегическим бомбардировщикам-
ракетоносцам. Путин объявил о новом виде — кры-
латых ракетах воздушного базирования неогра-
ниченной, а следовательно, межконтинентальной 
дальности!

Базой для такого оружия послужила ракета 
воздушного базирования Х-101, прошедшая про-
верку в Сирии. Х-101 с обычным боезарядом и 
Х-102 — с ядерным оснащаются твердотопливным 
двигателем, который позволяет им летать на даль-
ность 4000 км. Но для новой ракеты российские 
умельцы создали малогабаритную сверхмощную 
ядерную энергоустановку, которая в десятки раз 
увеличивает дальность полета. 

Президент сообщил, что в конце 2017 года 
на центральном полигоне состоялся ее успеш-
ный пуск. Энергоустановка вышла на заданную 
мощность, обеспечив необходимый уровень тяги. 
Теперь, по словам Путина, эта сверхточная ракета 
может обходить рубежи обороны ПРО-ПВО, имеет 

неограниченную дальность и способна как угодно 
долго маневрировать.

Названия у новой ракеты еще нет. Президент 
предложил Минобороны объявить конкурс на имя 
для нее. Среди тех, что предложили читатели «МК», 
есть «Аленький цветочек», «Давай поговорим», 
«Поймай меня», «Смерть авианосцев»…

Хотя за названием дело не станет, главное 
— было бы что называть. А у России такая ракета 
есть. Носители для нее — тоже. Стратегический 
ракетоносец Ту-160 берет на борт 12 ракет Х-101, 
Ту-95МС — 6, но, по оценке экспертов «МК», основ-
ным носителем станет все же модернизированный 
Ту-160М2, производство которого возобновлено в 
Казани. Его экипаж благодаря большой дальности 
автономного полета ракет может осуществлять 
пуски не просто вне зоны ПВО противника, но и 
вообще над своей территорией. Дальше высо-
команевренная ракета, имеющая полный набор 
средств радиоэлектронного подавления, легко 
обойдет все опасные районы и нанесет неот-
разимый удар.

А «Кинжал» хочешь?
Успех гиперзвуковых технологий Россия за-

крепила не только в стратегических вооружениях, 
но и в оперативно-тактических, действующих на 
меньшую дальность, но тоже чрезвычайно важ-
ных в сфере вооруженной борьбы. Президент 
объявил о создании высокоточного гиперзвукового 
авиационно-ракетного комплекса, которого нет ни 
у кого в мире. А у нас 1 декабря 2017 года он уже 
заступил на опытно-боевое дежурство в Южном 
военном округе.

Комплекс называется «Кинжал». Это высоко-
скоростной самолет-носитель, который за счи-
таные минуты доставляет в точку сброса ракету, 
способную нести как ядерные, так и обычные бое-
заряды. Ракета разгоняется до гиперзвуковой ско-
рости, превышающей скорость звука в десять раз, 
маневрирует на всех участках траектории полета, 
что позволяет ей гарантированно преодолевать 
системы ПРО-ПВО. Дальность действия ракеты 
более 2000 км. 

По мнению экспертов «МК», местом базиро-
вания первых «Кинжалов» не случайно стал Южный 
военный округ, в зоне ответственности которого 
Черное море. Именно туда любят заходить боевые 
эсминцы США и НАТО, оснащенные противоракета-
ми. Эксперты шутят: название «Кинжал» — тоже не 

случайно. Напоминает старый анекдот 
про посетителя кавказского ресто-

рана, который спрашивает: «А у 
вас есть что-нибудь нацио-

нальное, остренькое?» На 
что получает не вполне 

корректный ответ про 
кинжал в некое мягкое 

место. Такой намек 
должен поубавить 
у Штатов желания 
щекотать России 
нервы на ее южных 
рубежах. По край-
ней мере, в угро-
жаемый период 

первоочередными 
целями «Кинжалов» 

могут стать как раз 
те морские комплексы 

ПРО вместе с их носи-
телями — крейсерами 

и эсминцами, на которые 
делают ставку США.  

При создании «Кинжала» 
был использован советский военно-

технологический задел, что существенно 
удешевило проект. Специалисты помнят: стоящий 
сегодня на вооружении ВКС России высотный 
перехватчик МиГ-31 создавался как носитель 
противоспутниковых ракет. После развала СССР 
работы в этой области не велись. Сегодня старые 
технологии реализованы уже на другой научно-
технической основе. Не исключено, что гиперзву-
ковые ракеты получит и российский истребитель 
5-го поколения Су-57.  

Беспилотное чудо
Поразило воображение слушателей прези-

дента Путина и совсем уж экзотическое вооруже-
ние — бесшумный подводный робот, способный 
месяцами скрытно побираться к нужной цели, 
чтобы затем уничтожить ее ядерным или обыч-
ным зарядом. Средств, которые способны ему 
противостоять, в мире не существует.

Ударный дрон не имеет названия, но уже 
оброс детективной историей. В ноябре 2015 года 
секретный слайд с изображением морского робота 

случайно попал в объектив телеоператора, сни-
мавшего рабочее совещание по вопросам обороны 
у президента в Сочи. Дотошные телезрители рас-
смотрели содержание слайда об океанской много-
целевой системе. Дальность ее хода обозначалась 
в 10 тыс. км, скорость — 185 км/ч. Отмечалось, что 
беспилотник способен погружаться на глубину 
до 1 км. Кремлевский пресс-секретарь Дмитрий 
Песков был вынужден тогда подтвердить, что 
секретные данные по ошибке попали в объектив 
камеры. Правда, потом многие утверждали, что 
утечка была плановой. Но, как рассказали «МК» 
в судостроительной отрасли, та утечка дорого 
обошлась виновникам. Тему подводных роботов 
засекретили окончательно. И вот теперь ее рас-
секретил сам президент.

Возможности нового морского чудо-оружия 
впечатляют: беспилотные подводные аппараты 
способны двигаться на очень большой глубине, 
пересекать океаны быстрее самых скоростных 
торпед. Инновационная ядерная энергоустановка 
для этого аппарата, цикл испытаний которой за-
вершился в декабре 2017 года, уникальна. При 
объеме в сто раз меньшем, чем у силовых устано-
вок современных атомных подлодок, она мощнее 
и требует в 200 раз меньше времени для выхода 
на боевой режим. Самоходная суперторпеда с 
такой ядерной установкой, по оценке экспертов, 
в состоянии даже вызвать небольшое цунами на 
побережье противника.   

Морские беспилотники в район пуска до-
ставляет подлодка. Затем аппараты уходят на 
глубину и идут к цели, огибая рельеф дна, что 
затрудняет их выявление гидроакустическими 
средствами. Как отметил главком ВМФ адмирал 
Владимир Королев, все элементы беспилотника 
создаются с использованием только российских 
комплектующих. 

Перечисляя возможные цели для подводного 
ядерного аппарата, президент, видимо, не слу-
чайно назвал авианосные ударные группировки, 
которые составляют основу мощи ВМС США. В их 
составе 13 авианосцев. У России он всего один. 
Зато теперь есть чем компенсировать этот дис-
баланс сил. 

Боевые лазеры:  
на шаг впереди
И все же больше всего взбудоражило запад-

ных экспертов то, о чем известно меньше всего, 
— боевые лазеры. Это связано с особым режимом 
секретности работ по созданию оружия на новых 
физических принципах. Но, по словам президента, 
«есть все основания полагать, что и здесь мы на 
шаг впереди», так как наше лазерное оружие «уже 
не просто теория или проекты, и даже не просто 
начало производства. С прошлого года в войска 
уже поступают боевые лазерные комплексы».

На видео, продемонстрированном в ходе вы-
ступления, был представлен наземный лазерный 
комплекс на колесном шасси. О его задачах ничего 
не говорилось, но эксперты предполагают, что 
такие мобильные установки могут использовать-
ся для выведения из строя оптико-электронных 
прицельных комплексов, которыми оснащаются 
вертолеты и бронетехника. 

Ведущий военный эксперт, главный редактор 
журнала «Арсенал отечества» Виктор Мураховский 
предположил, что основными задачами новейшего 
российского лазерного комплекса могут являться 
ПВО и ПРО. Применение лазерного луча в которых 
гораздо экономичнее использования стандартных 
противоракет, а точность поражения гораздо выше. 
Источником накачки лазерного луча, вероятнее 
всего, считает он, являются компактные ядерные 
силовые установки.

Такие работы по установке боевых лазеров на 
самолеты проводились еще в СССР. Предполага-
ется, что и сейчас авиационные лазерные пушки 
могут выводить из строя системы управления 
стартовавших баллистических ракет. Ряд стран 
озвучивал планы по использованию лазеров для 
борьбы с беспилотниками, в том числе в составе 
корабельного вооружения. А Минобороны России 
впервые объявило о планах разработки оружия 
на новых физических принципах в августе 2017 
года, на салоне «Армия-2017», когда замминистра 
обороны РФ Юрий Борисов и директор Всероссий-
ского научно-исследовательского института экс-
периментальной физики (Саров, Нижегородская 
область) Валентин Костюков подписали контракт 
на разработку боевого комплекса «Задира-16».

Борисов тогда отказался рассказать журна-
листам, как именно будет работать «Задира-16», 
но известно, что к оружию на новых физических 
принципах относят лазерное, радиочастотное, 
пучковое, кинетическое и иные виды оружия.

Ольга БОЖЬЕВА.
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«Завтра состоится собрание жильцов», 
«Приходите на беседу с руководством 
управляющей компании» — достаточно 
часто москвичи видят подобные объяв-
ления на дверях подъезда. И нередко 
первое, о чем мы думаем: «Как жалко, 
я же работаю допоздна, опять не смогу 
прийти» или «Ну вот, хотел на даче от-
дохнуть, а придется возвращаться на 
день раньше...».
Забудьте о неудобствах, товарищи мо-
сквичи! Горадминистрация запустила 
в проекте «Активный гражданин» сер-
вис, который сможет собрать на одной 
площадке собственников квартир вне 
зависимости от их местонахождения. 
Пилотный проект жилищного самоу-
правления называется «Электронный 
дом». И решение о его вводе было при-
нято в ходе заседания президиума пра-
вительства столицы.
Решение, безусловно, долгожданное и 
отвечающее запросам времени. Пред-
ложения создать электронный ресурс, 
который позволил бы вывести управ-
ление жизнью в многоэтажках на новый 
уровень, стали поступать от москвичей 
в прошлом году. По мнению горожан — 
и студентов, и работающей молодежи, 
и пенсионеров, — необходимо посте-
пенно избавляться от устаревших ме-
тодов работы.

Общественная палата 
проконтролирует ремонт 
подъездов
— Посмотрим проект постановления об 

электронном управлении многоквартирными 
домами. Москвичи хорошо знают проблемы, свя-
занные с управлением многоквартирных домов. 
Провести общее собрание, собрать жителей, тем 
более собственников домов, порой практически 
невозможно. А эти собрания решают повседнев-
ные проблемы и задачи, которые стоят перед 
многоквартирными домами: начиная от работы 
управляющей компании до ремонта капиталь-
ного, текущего, благоустройства и целый ряд 
других вопросов, — отметил в ходе заседания 
мэр Москвы Сергей Собянин.

В числе возможных вопросов: какие обще-
домовые системы необходимо ремонтировать в 
первую очередь, в какой цвет красить подъезды, 
текущее благоустройство, озеленение, оценка 
работы консьержей, установка шлагбаума, вы-
боры старших по дому и подъезду, определение 
дат проведения субботников, предварительное 
обсуждение вопросов, выносимых на общее 
собрание и др.

Руководитель Департамента информаци-
онных технологий Москвы Артем Ермолаев кон-
кретизировал, что именно представляет из себя 
пилотный проект жилищного самоуправления:

— «Электронный дом» — это государствен-
ная площадка, на которой жители могут об-
щаться между собой и решать свои проблемы. 
Пилотный проект предоставляет три услуги. 
Первая — информирование жителей о важных 
событиях внутри дома. Вторая услуга — про-
ведение опроса жителей своего дома. Третья — 
заочное общее собрание собственников жилья 
в электронном виде.

— Обеспечьте контроль со стороны Обще-
ственной палаты, чтобы все было сделано так, 
как необходимо, и соответствовало пожеланиям 
москвичей, — подчеркнул мэр Москвы.

Столичный градоначальник традиционно 
написал о запуске пилотного проекта «Элек-
тронный дом» в своем микроблоге в Twitter и 
на персональной страничке в социальной сети 
ВКонтакте: «Главные вопросы домоуправления 
решает собрание собственников. Но собрать 
вместе жителей многоквартирного дома поч-
ти нереально. Поэтому мы решили запустить 
уникальную систему жилищного самоуправ-
ления «Электронный дом». Пока в пилотном 
режиме».

Опрос имеет значение
Возникает вопрос: могут ли граждане пол-

ностью быть уверены в том, что никто: а) их мне-
нием не воспользуется в корыстных целях; б) не 
сможет изменить данные на самом ресурсе?

Как пояснили специалисты, с недавнего 

времени «Активный гражданин» начал использо-
вать технологию блокчейна — систему шифровки 
и хранения информации, при которой изменить 
внесенные в систему данные становится невоз-
можно. Поэтому беспокоиться о разглашении 
если не государственной, то внутрисемейной 
тайны не стоит.

— В первую очередь сервис экономит время 
на сбор и подсчет голосов. Больше не надо будет 
подстраивать свой график под очные собрания 
собственников. Для того чтобы поучаствовать в 
жизни собственного дома, достаточно будет про-
голосовать в проекте «Активный гражданин».

Голосование касается не только глобальных 
проектов, как то: реновации и капремонта. При 
помощи «Электронного дома» жильцы могут 
проводить разнообразные опросы — на пер-
вый взгляд менее значимые, но на самом деле 
важные в повседневной жизни. Приведем при-
меры: нужно ли устанавливать в лифтах каме-
ры видеонаблюдения? Казалось бы, что здесь 
суперважного? Не скажите... На самом деле, 
как утверждают специалисты по безопасности, 
наличие камер видеонаблюдения сводит на нет 
преступления в лифтах. А их отсутствие может 
доставить много неприятностей.

Вот очень печальный пример, произошед-
ший с популярной писательницей (дело было в 
Нижнем Новгороде). Девушка вынимала газеты 
из почтового ящика на первом этаже, а в лифт в 
это время зашел молодой симпатичный человек. 
«Девушка, вы едете? Я вас подожду». «Обычно 
я не езжу с незнакомыми мужчинами, — рас-
сказывала потом потерпевшая. — Но его голос 
был таким добрым, доверительным... В общем, 
я сказала, что бегу, захлопнула почтовый ящик и 
зашла в лифт». Итог: «милый» молодой человек 
избил девушку, выскочил через два этажа — и 
был таков. Спасибо, что не убил...

Заявка должна быть 
прозрачной и моральной
Кто может провести опрос или передать 

информацию соседям? Перечень кандидатур 
впечатляет: и собственники квартир, и заре-
гистрированные в них жильцы, и управляющие 
организации, и товарищества собственников 
жилья (ТСЖ), и Фонд капитального ремонта го-
рода Москвы. Для сведения: в последних трех 
случаях опрос составляется и подается от лица 
руководителя организации или ее представи-
теля. Чтобы начать проводить опрос в систе-
ме «Электронный дом», собственники должны 
принять соответствующее решение на очной 
встрече жильцов.

Для инициирования опросов, информи-
рования, а также участия в общих собраниях 
жители и собственники помещений должны 
будут идентифицировать себя, привязав свой 
профиль в системе «Активный гражданин» к 
профилю на mos.ru, где имеются необходимые 
личные данные (ФИО, дата рождения, номер и 
серия паспорта, СНИЛС и др.). Инициатор про-
ведения опроса или информирования заполняет 
электронную заявку в разделе «Электронный 
дом» в системе «Активный гражданин».

В размещении опроса или информирования 
может быть отказано в тех случаях, когда заявка 
содержит обвинения, оскорбления и прочую 
морально неприемлемую или запрещенную к 
распространению информацию.

Причинами отказа могут стать и случаи, 
когда заявка подана не уполномоченным на то 
лицом; содержание опроса или информирования 
не относится к вопросам жизнедеятельности 
многоквартирного дома или благоустройства 
его придомовой территории; содержание опроса 
или информирования аналогично планируе-
мому к размещению или ранее размещенному 
опросу или информированию, итоги которого 
не сформированы.

Уведомление о начале опроса или инфор-
мировании направляется участникам (жителям 
дома, собственникам помещений) через систему 
«Активный гражданин», а также по электронной 
почте или с помощью эсэмэс-сообщения на 
номер мобильного телефона — в течение двух 
рабочих дней со дня принятия решения об одо-
брении заявки.

При проведении собрания в проекте будет 
осуществляться информирование собственников 
через электронную почту и эсэмэс-сообщения. 
Все решения, принятые в ходе такого собрания, 
будут размешаться в системе «Активный граж-
данин» в виде протокола.

Елена СОКОЛОВА.

Собственники столичного жилья смогут собраться 
на одной площадке

«АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН» 
ГАРАНТИРУЕТ ПОРЯДОК 

В «ЭЛЕКТРОННОМ ДОМЕ»

СЕКРЕТНЫЕ 
КОЗЫРИ 
КРЕМЛЯ

Морские 
беспилотники 
в район пуска 
доставляет 
подлодка. 
Затем аппараты 
уходят на 
глубину и идут 
к цели, огибая 
рельеф дна.

Заявления о крылатой ракете 
с ядерной энергоустановкой, 
способной облететь земной 

шар, повергли в шок экспертов.
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УДАЧНАЯ ПОДПИСКА  
ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 и 6 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета EUROSPAR
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
9 и 10 марта с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1, на автостоянке
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская», выход на Воронцовскую ул., вл. 50, 
около кафе «Вареничная»
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода  
на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль)  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход на  
ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
необходимо обязательно передать в редакцию через 

оператора подписки ксерокопию  
соответствующих документов.

В канун Международного женского дня у каждого 
читателя нашей газеты есть возможность стать 

счастливым обладателем одного из многочисленных 
подарков от редакции. Участвуйте в акции: 7 марта 

с 10 до 16 часов оформите подписку на газету 
«Московский комсомолец» или любое другое издание 

на второе полугодие 2018 года в редакции «МК» 
(ул. 1905 года, д. 7, вход в редакцию со стороны ул. 

Костикова) и получайте свой ПРИЗ! Спешите быть 
первым, количество подарочного чая, парфюмерии, 
женских носочков ограничено, фирменных футболок 
хватит всем. Все подробности по телефону редакции 

8‑495‑665‑40‑80.

У этой «загадки века» — юбилей. Уже 65 
лет историки, архивисты, следопыты 
прошлого пытаются доподлинно узнать, 
что же случилось тогда, в начале марта 
1953 года, с «великим вождем Совет-
ской страны» товарищем Сталиным. 
Умер сам или его убили «верные сорат-
ники»? И если Хозяину помогли уйти на 
тот свет, то кто, как?
Казалось бы, написано и рассказано 
об этом уже очень много — хронику по-
следних дней земной жизни Иосифа 
Виссарионовича изучали чуть ли не под 
микроскопом. Однако до сих пор уда-
ется обнаруживать неизвестные факты 
и документы. О своих сенсационных 
находках — страшном письме сына со-
ветского маршала и откровенном при-
знании Хрущева — «МК» рассказал ис-
следователь политической истории 
мира Николай НАД.

Сын бесполого существа
— Эта история, касающаяся странной смерти 

Сталина, началась во времена перестройки, — 
рассказывает Николай алексеевич, который уже 
давно занимается сталинской темой. — В мои руки 
попало очень интересное письмо, написанное 
зимой 1988-го: отклик на публикацию в одной из 
центральных газет о событиях эпохи культа лич-
ности. Заниматься им автор публикации не стал и 
передал мне. Чтобы разобраться в изложенных в 
письме фактах, я решил обратиться за помощью 
к известному писателю Стаднюку.

Иван Фотиевич считался своим не только у 
опального сталинского соратника-долгожителя 
молотова, но и в кругу людей с большими звезда-
ми на погонах. Оказавшись в гостях у Стаднюка, 
я выбрал подходящий момент и рассказал ему 
о письме. Писатель внимательно прочел текст и, 
сразу посерьезнев, сказал: «Страшное письмо!» 
а потом, включив телевизор погромче, продол-
жил: «Знаешь, Николай, я бы не советовал ЭТИм 
заниматься, потому что ЭТО хорошо для тебя не 
кончится. еще живы люди, имевшие к ЭТОмУ 
отношение. И к тому же они не безвредные пен-
сионеры, а имеют власть, как теперь говорят, в 
силовых структурах…» С этими словами Стаднюк 
вернул письмо, и я понял: разговор окончен… 

Прошло много лет. Времена изменились, 
не стало кГБ, как впрочем, думаю, и тех, о ком 
говорил Иван Фотиевич. Так что теперь, в оче-
редную годовщину кончины Сталина, уже можно 
обнародовать это «страшное письмо».

— Известно, кто его автор?
— Судя по информации, содержащейся 

в тексте, это сын маршала Советского Союза 
а.И.егорова, который в 1935–1937 гг. был на-
чальником Генштаба красной армии, а весной 
1937-го сменил маршала м.Н.Тухачевского (вскоре 
репрессированного) на посту 1-го заместителя 
наркома обороны СССр. В 1939 году егоров сам 
был расстрелян как «враг народа».

Вот что написал о себе автор письма:
«…В нашей действительности опасно знать 

много. Именно за это «правоохранители», включая 
и ведомство Берии, пытались топтать меня при 
Сталине (да он не давал) и теперь еще топчут: 
сначала «разоблачали в качестве сына «врага 

народа бывшего маршала егорова»… и при этом 
оставили следы в спецархиве мУра с моими от-
печатками пальцев…»

— Не очень понятно, о каких следах 
речь…

— Тогда часто детям известных руководите-
лей и военачальников, подвергшихся репрессиям, 
меняли фамилию, а порой даже имя и отчество, 
желая скрыть истинное происхождение человека. 
Именно так, судя по всему, поступили и в данном 
случае: чтобы юноша перестал быть сыном рас-
стрелянного полководца, его переименовали из 
егорова в Игоря Петровича Бострикова. механизм 
подобных переименований был отработан до 
мелочей. Вместо прежнего паспорта выдавали но-
вый — уже с другой фамилией. Но при этом копии 
обоих паспортов, старого и нового, отправляли 
на хранение в спецархив, приложив к каждой из 
копий отпечатки пальцев этого человека.

— То есть паспорта разные, а отпечатки 
одинаковые?

— Совершенно верно. Таким образом со-
трудники органов заботились о том, чтобы при 
необходимости можно было легко узнать, кем же 
является данный гражданин на самом деле.

Свое отношение к произошедшим с ним 
превращениям егоров-Бостриков высказал в 
конце письма: «если говорить о личной обиде, то 
обиднее всего быть приписанным «правоохрани-
телями» в сыновья бесполому существу, — они и 
это сделать оказались в состоянии…»

— Вы пробовали связаться с Егоровым-
Бостриковым?

— Пытался навести справки о нем, но такие 
попытки не дали результата. Ведь «страшное 
письмо» пришло из киргизии, а из-за развала 
СССр она стала самостоятельным государ-
ством, что очень затруднило мои поиски.

— Отпечатки пальцев автора письма дей-
ствительно сохранились?

— Проверить это постороннему, не имеюще-
му отношения к мВД, к органам госбезопасности 
невозможно. Сейчас я решился обнародовать 
сенсационные признания этого человека, наде-
ясь, что после такой публикации в вашей газете 
удастся инициировать официальный поиск в спец-
архивах «дела» Бострикова с его отпечатками 
пальцев и первоначальным паспортом.

Но сами факты, изложенные автором пись-
ма, в любом случае заслуживают внимания. Они 
помогают узнать о существовании совершенно 
секретного плана «Гамлет», результатом прове-
дения которого стало устранение Сталина.

«Убийство из убийств»
— Какую информацию по поводу смерти 

«вождя народов» сообщает Бостриков?
— Начнем с очень интересного фрагмента, 

опровергающего расхожую версию естественной 
смерти Сталина от инсульта:

«Не скрою: для меня И.В.Сталин не был 
хищником, я его лично и довольно близко знал, 
искренне любил, ничего не искал взамен и тем 
более не ищу теперь, — он дать ничего не может 
по известной причине. Отправил его ТУДа Берия, 
а повышенного кровяного давления у Сталина не 
было ДО ТОГО. Он отлично слышал даже шепот 
и без очков отлично видел самый мелкий шрифт, 
чего не бывает у гипертоников…

Что касается а.а.кузнецова, то он должен 
был немедленно из своего кабинета позвонить 
Сталину, как только увидел бумагу о своем осво-
бождении… от должности секретаря Цк по ка-
драм, но не позвонил. Не позвонил и позже, хотя 
Сталин ждал его звонка. кузнецов был нужен 
Сталину в качестве союзника в борьбе с Берией, 
а кузнецов по сути дела отказался и тем обрек 
на съедение Берии и себя, и других товарищей, 
и самого Сталина…»

— Наверное, не все поймут, о каком Куз-
нецове идет речь…

— Давайте уточним: алексей александрович 
кузнецов на протяжении долгого периода был 
одним из партийных руководителей ленинграда, а 
после войны его по инициативе Сталина перевели 
в москву — в Цк, где он курировал в том числе и 
органы госбезопасности.

Здесь необходимо отметить, что в конце 
1940-х работавшая лично на Берию сеть слежки, 
шантажа и террора приобрела такие масштабы, 
что даже Сталин оказался под ее колпаком. Он 
все чаще получал информацию о происходящем в 
стране только после того, как на это давал «добро» 
лаврентий Павлович. Попасть к Сталину, минуя 
Берию, становилось невозможным, потому что 
люди, осуществлявшие охрану и допуск к вождю, 

подбирались самим Берией. Вождь знал это, 
пытался что-то изменить, но... вместо одного 
охранника ему подсовывался другой такой же. 
Сталин действительно искал способы разобла-
чить Берию, особенно перед смертью. Об этом 
вскоре после ареста лаврентия Павловича свиде-
тельствовал а.И.микоян на секретном июльском 
Пленуме Цк в 1953 году: «Сталин в последнее 
время не доверял Берии. Берия вынужден был 
признать на последнем для него заседании Пре-
зидиума Цк, что Сталин ему не доверял, что мин-
грельское дело создано было для того, чтобы на 
этом основании арестовать Берию, что Сталин не 
успел довести до конца то, что хотел…»

В деле разоблачения планов Берии мог 
сыграть решающую роль именно а.а.кузнецов. 
Однако лаврентий Павлович, получавший не-
обходимую информацию через своих людей, 
сумел сделать его самого жертвой политического 
разоблачения. 

Но вернемся к тексту письма. Вот одно из 
важных мест:

«...Сотрудники «компетентных органов»… в 
присутствии отца (то есть арестованного маршала 
а.И.егорова. — Над), добиваясь «признаний», пин-
ками выбивали мне зубы, расписывались на спине, 
а «плохой» Сталин, узнав об этом, сумел забрать, 
вылечить, дал личную рекомендацию в ВлкСм и 
устроил воспитанником в авиашколу… 

В период Великой Отечественной и позже 
я фактически исполнял обязанности офицера 
для особых поручений у Сталина, приходилось и 
контролировать ведомство Берии. Вот по этому 
случаю и не разрешили «компетентные органы» 
на страницах печати поднимать вопрос о плане 
«Гамлет», и уничтожили документы, включая даже 
учетную карточку в районном военкомате, да 
следы оставили…»

— Опять следы?
— Судя по всему, имеются в виду уже упо-

минавшиеся отпечатки пальцев в спецархиве 
мУра. а кроме того, вероятно, где-то уцелела 
учетная карточка члена ВлкСм, фотокопию ко-
торой Бостриков приложил к письму. Согласно 
записям в карточке, он числился радиотехником, 
а в период с 1938 по 1946 гг. служил в красной 
армии. Такие сведения позволяют предположить, 
что этот человек действительно мог по указанию 
Сталина контролировать разговоры Берии через 
подслушивающие устройства, специально уста-
новленные в местах пребывания лаврентия Пав-
ловича. Вот откуда Бостриков знал о готовящейся 
против Сталина операции «Гамлет».

— Такое кодовое название как-то стран-
но звучит применительно к целям данного 
секретного плана.

— как раз наоборот. Оно подсказывает суть 
плана заговорщиков. Чтобы понять это, достаточ-
но обратиться к знаменитому шекспировскому 
произведению. Вот наиболее показательное 
место из разговора Гамлета с отцом-королем, 
который после своей смерти является по ночам 
в виде Призрака:

«Призрак. Я дух родного твоего отца…
Отмсти за подлое убийство.
Гамлет. Убийство?
Призрак. Да, убийство из убийств…
…Слушай, Гамлет.
Объявлено, что спящего в саду
меня змея ужалила. Все люди
Бесстыдной басней введены в обман.
Ты должен знать...
…когда я спал в саду
В свое послеобеденное время,
В мой уголок прокрался дядя твой
С проклятым соком белены во фляге…
…Так был рукою брата я во сне
лишен короны, жизни, королевы…»

Берия позаимствовал у английского клас-
сика идею, чтобы обрубить все концы, ведущие 
к истинным виновникам преступления. Однако с 
учетом данных, изложенных в «страшном письме», 
появилась возможность представить события 
февраля–марта 1953 года гораздо более об-
стоятельно. И оценить все коварство автора (или 
авторов) секретного плана «Гамлет»!

4 марта 1953 года в газетах было опублико-
вано сообщение о том, что у Сталина случился 
удар, когда он находился у себя в квартире в 
кремле. Однако позднее, благодаря рассекре-
ченным архивам, выяснилось, что вождь на самом 

деле испытал приступ тяжелой болезни во 
время пребывания на даче в кунцеве и там 

же скончался. Теперь, проанализировав 
ряд прежде секретных и вновь выявленных 

документов, можно с большой уверенностью 
сделать вывод, который опрокидывает обе 

эти версии смерти вождя.
Сталина убили в кремле — подчеркиваю: 

убили! а на Ближней даче был уже позднее 
отравлен его двойник, которого «лечили» пять 

дней, чтобы у преемников Иосифа Виссарио-
новича было время разделить власть. когда они 
ее разделили, то и двойнику приказали «долго 
жить».

— Неужели именно «страшное письмо» 
подсказало вам столь криминальный сце-
нарий ухода Сталина из жизни?

— Послание Бострикова подтверждает, 
скрепляет воедино те факты, которые мне 
удалось обнаружить, изучая другие архивные 
документы. многие из них я подробно описал 
в нескольких своих книгах… 

— И по поводу убитого на Ближней даче 
«за ненадобностью» двойника тоже автор 
письма укрепил вашу уверенность?

— На этот счет имеются очень убедитель-
ные доказательства. Судите сами.

В свое время я смог познакомиться с архив-
ными документами, относящимися к личному 
медицинскому досье Сталина. В числе них — 
врачебные освидетельствования, датируемые 
еще дореволюционным периодом, первыми го-
дами Советской власти (в ту пору за здоровьем 
руководства Страны Советов приглашены были 
следить в том числе и немецкие медики)... Так 
вот, там можно прочитать о некоторых индивиду-
альных приметах и анатомических особенностях 
Иосифа Виссарионовича. Например, о том, что 
он имел сросшиеся 2-й и 3-й пальцы на левой 

ноге, что в детстве после перелома у него непра-
вильно срослась левая рука... казалось бы, эти 
и другие бросающиеся в глаза приметы должны 
быть упомянуты в акте патолого-анатомической 
экспертизы, проводившейся после смерти Ста-
лина. Однако — ничуть не бывало! Я читал этот 
акт и вот что выяснил.

к вскрытию и экспертной оценке тела че-
ловека, умершего на Ближней даче, — назову 
его именно так! — были привлечены 19 ведущих 
медицинских светил страны. Эти корифеи тща-
тельнейшим образом исследовали и описывали 
все органы тела (за исключением половых и 

ротовой полости — как указано в сде-
ланном ими примечании). Но ни одна 
из характерных сталинских примет в 
акте не упоминается! 

Проглядеть их маститые врачи, 
конечно, не могли. может быть, посчи-
тали подобные штрихи к посмертному 
портрету вождя малозначимыми и 
потому не стали описывать в своем 
акте? Но всерьез рассуждать о по-
добном легкомыслии, когда дело 
касается самого «хозяина кремля», 
попросту нелепо. Нет, тогда зафик-
сировано было все до последней 
мелочи. 

Вот лишь несколько цитат 
из акта патолого        -анатомической 
экспертизы: «…Ногти на первом 
и втором пальцах стоп утолщены, 

коротки, сморщены, буроватого 
цвета. Ногти прочих пальцев бледны и тонки… 
кожа тыльной поверхности правой кисти со 
слегка розоватым оттенком, а на левой кисти с 
желтоватым оттенком. На коже тыльных поверх-
ностей кистей рук рассеяны многочисленные 
разнообразной формы буроватые пигментные 
пятна… Такого же характера пятно размером 
0,6х0,5 см расположено близ запястья правого 
предплечья с наружной его поверхности…»

Очень скрупулезное описание! И при этом 
— ни намека на самые характерные заметные 
изъяны сталинского тела. а раз так, то вывод 
очевиден: на патолого-анатомическом столе 
лежал не Сталин, а его двойник.

Подтверждение версии убийства «отца 
народов» мне довелось услышать из уст 
Хрущева…

«Тиран погиб от топора»
— Неужели вы беседовали с самим Ни-

китой Сергеевичем?
— Нет, такой возможности не представи-

лось. Зато в моем распоряжении оказалась 
магнитофонная запись, сделанная 19 июля 1963 
года, во время торжественного приема, устро-
енного в кремле в честь венгерской партийно-
правительственной делегации. разумеется, для 
гостей накрыли богатый стол и по-хрущевски 
предложили «добре выпить и хорошо закусить». 
Не могу сказать, как другие, но что касается 
Никиты Сергеевича, то он, похоже, хорошо вы-
пил, но… плохо закусил. 

Наступило время читать заранее написан-
ную для Хрущева речь. Однако когда по ходу 
чтения Никита Сергеевич дошел до абзаца на-
счет разоблачения культа личности Сталина, 
его, что называется, понесло. руководитель 
партии и государства, разгорячившись, за-
был про то, где он находится, про то, что ему 
написали, и решил сказать «пару слов от себя 
лично». В результате, судя по всему, сработала 
народная мудрость: что у трезвого на уме, то у 
пьяного на языке. Оцените сами этот хрущев-
ский экспромт:

«Товарищи… я получаю письма, и мне в 
письмах пишут рабочие, крестьяне, интелли-
генты: «Хорошо… сейчас у нас… хорошо, лучше, 
чем было. Ох, если бы лет на десять раньше 
Сталин умер… наверное, лучше еще было бы». 
(аплодисменты.) И это правильные думы. Это 
народные думы. Это правильно…»

Однако и этих слов Хрущеву показалось 
мало. Никита Сергеевич вдруг решил, как гово-
рится, поставить точки над «i». Он во всеуслы-
шание заявил: «В истории человечества было 
немало тиранов жестоких, но все они гибли… 
— тут Хрущев на секунду остановился, однако 
затем уверенно продолжил: — …так же от топо-
ра, как сами свою власть поддерживали топо-
ром!» Зал обомлел, а потом зашумел. конечно, 
про топоры вождь выразился фигурально, но 
смысл сказанного им был понятен окружающим. 
Имевшие уши услышали то, что так тщательно 
скрывалось нашими специнстанциями.

разумеется, этот фрагмент речи Никиты 
Сергеевича в газетах, вышедших на следующий 
день, отсутствовал. Однако на магнитофонной 
записи, которую делали во время протокольного 
мероприятия, столь откровенное заявление 
главы СССр сохранилось.

— Эти слова Хрущева можно считать при-
знанием его участия в убийстве Сталина?

— Нет. Но, по крайней мере, он прогово-
рился о том, что знал о заговоре. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Изобилие продуктов в крупных сете-
вых гипермаркетах с каждым годом 
все больше радует глаз. Полки бук-
вально ломятся от самых разных яств, 
которые рассчитаны на кошельки лю-
бой толщины. Но, как показал мой 
первый поход в «Ашан» на улице Вави-
лова, несмотря на приличный выбор, 
по-настоящему качественный продукт 
здесь нужно еще поискать. Напомню 
читателю, что тогда я взяла три товара 
разной ценовой категории на экспер-
тизу, чтобы узнать, не травит ли про-
давец своих любимых покупателей. Но 
даже в самых страшных фантазиях та-
кого результата я представить не мог-
ла. Еда оказалась не просто слегка с 
душком, а даже опасной для здоровья! 
Сразу же забегая вперед, скажу, что 
специалисты «РОСТЕСТ-Москва» об-
наружили более чем стократные пре-
вышения содержания болезнетворных 
микроорганизмов в моих покупках.

Для проведения экспертизы я купила сыр 
«российский» (450 руб./кг), салат «Винегрет» 
(350 руб./кг) и икру красную лососевую «крас-
ное золото» (5500 руб./кг). Эти продукты я вы-
брала случайным образом, при этом все они 
были свежими (во всяком случае, по заявлению 
продавца): салат и икра — упакованы в день 
покупки, а сыр я взяла самый «молодой» из 
всех, что лежали на полке. Спустя две недели, 
когда результаты экспертизы были готовы, я 
реально испытала ужас! Из трех моих покупок 
безопасным оказался лишь сыр, а вот салатом и 
икрой, как оказалось, можно травить своих вра-
гов, как это делали монархи пару-тройку сотен 
лет назад. Но давайте рассмотрим оба случая 
по порядку — от момента покупки к итоговому 
заключению экспертов.

Несмотря на то что в «ашане» был спе-
циализированный отдел с готовой едой, салатов 
собственного производства там не оказалось. 
Поэтому я направилась к стойке с пластиковыми 
лотками. Первое, на что я сразу обратила вни-
мание, — многие упаковки были слегка взду-
тые и покрыты конденсатом изнутри, хотя срок 
годности у всех в норме. Получиться так могло 
только по двум причинам: либо неправильная 
транспортировка с нарушением температурного 
режима, либо полки, на которых стоят салаты, их 
не остужают. Осмотревшись, я так и не увидела 
ни одного градусника, который бы мог сообщить 
мне температуру внутри стеллажа, но заметила, 
что на разных полках «погода» отличалась: те 
салаты, которые стояли повыше, были слегка 
прохладнее тех, что стояли внизу. 

Винегрет, который я положила в корзинку, 
должен храниться при температуре от +2 до +6 
градусов, но каким образом ответственный 
за отдел сотрудник проверяет этот режим — 
осталось загадкой (лично я ощутимого холода 
рядом с витриной не почувствовала). Скорее 
всего, нарушение температурного режима и 

сыграло роковую роль с содержимым моей 
корзинки, что и выявила проверка специалистов 
«рОСТеСТ-москва».

По первым двум показателям — обще-
му микробному числу (количество различных 
бактерий и микроорганизмов, содержащихся 
в продукте) и количеству дрожжей — наш са-
лат прошел. Да вот только наличие плесени в 
нем оказалось превышено аж в 8 раз! а ведь 
некоторые формы этого грибка вызывают ал-
лергические и респираторные проблемы, в то 
время как другие производят чрезвычайно 
вредные токсины.

— Плесень могла появиться из-за любо-
го ингредиента и, что очень вероятно, из-за 
холодильника, в котором это все хранилось, 
— рассказывает заместитель руководителя 

органа по сертификации елена Нечаева. — 
кстати, хочу сказать и по поводу необычай-
но большого срока годности этого салата. 
По СанПин винегрет из вареных овощей, без 
заправки, хранится 18 часов, а тут 7 суток! 
Упаковка обычная, не вакуумная. к гадалке не 
ходи — здесь есть консерванты. Дело в том, что 
традиционные консерванты подавляют только 
рост микробной микрофлоры, а на плесень не 
особо действуют. Почему в составе салата не 
заявлены консерванты — это уже серьезный 
вопрос к производителю. 

Вот такая двойная атака на ваше здоро-
вье! Со стороны производителя — необозна-
ченные консерванты, а со стороны продавца 
— плесень, способная отправить вас если и 
не на тот свет, но в инфекционное отделение 
больницы вполне.

С икрой дело обстояло еще хуже. Благо-
родный деликатес всегда был украшением 
стола, которое можно позволить себе лишь на 
праздник, так как стоит он, мягко говоря, не-
дешево, да и хранить его необходимо в особых 
условиях. В магазинах для икры должны быть 
установлены специальные лари-холодильники 
с температурой -4...-6 градусов. Но в «ашане» 
широкий выбор баночек с красным содер-
жимым базировался внутри самой простой 
рыбной витрины, какие обычно настроены на 
небольшой «плюс». Хотя и здесь не было ни 

одного термометра, чтобы подтвердить или 
снять свои опасения. 

На свой страх и риск из нескольких ва-
риантов я выбрала три стограммовые пла-
стиковые баночки икры «красное золото». В 
отличие от множества других представленных 
экземпляров эта хотя бы не побывала в за-
морозке, о чем было указано на таре. Правда, 
меня насторожил способ упаковки деликатеса. 
Обычно икра этой фирмы продается в сте-
клянных баночках, а тут все выглядело так, 
будто продавец сам расфасовал икру как ему 
вздумается. Но никакого вразумительного 
ответа, в чем разница между икрой 
в пластике от этого произво-
дителя и рядом стоящей в 
стекле, я от работницы 
прилавка так добиться 
и не смогла. 

И, как оказа-
лось, икра в пла-
стике отличается от 
той, что в стекле, 
кардинально! Пе-
ред Новым годом 
«красное золото» 
уже проходило 
нашу экспертизу. 
конечно, опреде-
ленные грехи были 
обнаружены и тог-
да: икра была не 
очень привлекательна 
по своим органолепти-
ческим свойствам и со-
лоновата, но в остальном 
продукт все испытания прошел 
хорошо, поэтому на изготовителя 
пенять мы не будем. а вот что же произо-
шло с ней дальше, в магазине? Доподлинно 
мы не узнаем, каковы были условия хранения 
этого нежного товара, но результаты экспер-
тизы буквально кричат о том, что руководству 
«ашана» нужно крепко задуматься.

Итого: превышение по микробному числу 
в 4,5 раза, а по содержанию дрожжей — в 

200! Такого результата давно не встречали и 
специалисты с десятилетним стажем рабо-
ты. а ведь при попадании в организм грибки 
молниеносно начинают размножаться, на-
рушая работу всех органов пищеварения при 
естественном брожении. Процессы гниения, 
отходы микроорганизмов проникают в кровь 
человека, начинается интоксикация, снижают-
ся защитная и пищеварительная функции ки-
шечника, дальше хуже — все это способствует 
появлению песка в почках, камней в желчном 
пузыре и печени и так далее. 

— Покупать развесную икру может 
быть опасно для здоровья, и эти 

баночки — наглядный тому 
пример, — комментирует 

елена Нечаева. — Икра 
— сверхскоропортя-

щийся продукт, ко-
торый очень остро 

реагирует на 
условия хране-
ния. Обратили 
ли вы внимание 
при покупке на 
градусник на 
витрине, в ко-
торой лежала 
икра? Закрыта 

ли емкость с 
икрой и створка 

витрины? какой 
ложкой и в какую 

тару вам эту икру 
положили? Все эти 

моменты влияют на бак-
териальную чистоту икры, 

а точнее, на ее безопасность 
в микробиологическом отношении. 

Возникает и вопрос к сроку годности про-
дукта, так как тот, что указан на этикетке, не 
относится к фасованной икре. На наших банках 
написано, что срок годности — 8 месяцев, но 
это касается продукции в куботейнере, то есть 
в той таре, в которой производитель выпустил 
икру с предприятия. Дрожжи в благоприятной 
среде при благоприятной температуре растут 
очень быстро, размножение происходит в гео-
метрической прогрессии. Органолептические 
свойства этого продукта тоже оставляют же-
лать лучшего, так как икре невозможно при та-
ком количестве дрожжей оставаться вкусной. 
Такие превышения могут повлечь серьезные 
проблемы со здоровьем.

если после всего этого вы все еще можете 
спокойно доедать свой ужин, то я искренне 
завидую вашей стойкости. мне как-то рас-
хотелось есть на ближайшие сутки.  

Екатерина СТЕПАНОВА.

Проверка продуктов, купленных в сетевом 
гипермаркете, принесла шокирующие результаты

Показатель Норма Салат 
«Винегрет»

О б щ е е  м и -
кробное число, 
кОе/г

Не более 50 000 42 000

Дрожжи, кОе/г Не более 200 100

Плесень, кОе/г Не более 50 400

Сталина погубил ГамлетМаршал А.И.Егоров.

Письмо И.П.Бострикова.

В газетах был опубликован 

отредактированный текст 

выступления Н.С.Хрущева 

на приеме венгерской 
делегации.

Автор письма рассказал о секретной операции «Гамлет».

Придумать коварный план ликвидации  

«отца народов» помогла трагедия Шекспира

Показатель Норма Икра 
лососевая

Общее микроб-
ное число, кОе/г

Не более 100 
000

450 000

Плесень, кОе/г Не более 50 менее 1х10

Дрожжи, кОе/г Не более 
300

60 000
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7КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трапеза. 4. Эпиграф. 10. Прогноз. 11. Столбик. 13. Квас. 14. Фарш. 15. 
Адреналин. 16. Острог. 18. Округа. 20. Концерн. 22. Преемник. 23. Аэростат. 24. Горизонт. 27. 
Дриблинг. 30. Аэробус. 32. Пробег. 34. Ампула. 35. Ассистент. 36. Треп. 38. Указ. 39. Динамик. 
40. Новизна. 41. Кушанье. 42. Отмычка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трактор. 2. Пирс. 3. Зигзаг. 5. Полено. 6. Гриф. 7. Форшмак. 8. Изменник. 9. Эстафе-
та. 10. Партнер. 12. Капуста. 17. Общежитие. 19. Консилиум. 20. Контора. 21. Нарцисс. 25. Ортопед. 26. 
Тартинка. 27. Дебютант. 28. Несушка. 29. Спутник. 31. Раззява. 33. Гавань. 34. Атеист. 37. Пища. 38. Унты. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дневник. 4. Смутьян. 10. Коридор. 11. Абонент. 13. Обух. 14. Теща. 15. 
Комендант. 16. Кружка. 18. Абсент. 20. Рецидив. 22. Размазня. 23. Трафарет. 24. Гардероб. 27. 
Грамотей. 30. Дикость. 32. Плазма. 34. Нагота. 35. Колесница. 36. Храп. 38. Скит. 39. Лишение. 
40. Цыганка. 41. Область. 42. Корзина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Духовка. 2. Вдох. 3. Ириска. 5. Монета. 6. Тент. 7. Напасть. 8. Проекция. 9. 
Кандидат. 10. Кукушка. 12. Течение. 17. Космодром. 19. Барахолка. 20. Разброд. 21. Вратарь. 
25. Аксакал. 26. Букмекер. 27. Гусеница. 28. Ермолка. 29. Опахало. 31. Халтура. 33. Акцент. 34. 
Начало. 37. Пила. 38. Сказ.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Растение, которое го-
лыми руками не возьмешь. 4. Краткая пресс-
конференция, посвященная одному вопросу. 10. 
Несходство во времени между Владивостоком и 
Москвой. 11. «Бородатая» байка от балагура. 13. 
Безусый паренек рядом с белобородым дедом. 
14. Пробоина в днище судна. 15. «Руководящее 
указание» от Кашпировского. 16. «Снотворное» 
для больного на операционном столе. 18. «Ма-
ятник» на детской площадке. 20. «Младшая 
сестренка» варана и игуаны. 22. Библейская 
книга с молитвами-песнопениями. 23. Самый 
известный русский сувенир. 24. «Консультант» 
при короле. 27. Гроздья изабеллы среди фруктов. 
30. Дверца, отворяемая потихоньку в русском 
романсе. 32. «Крутой парень» в русских сказках. 
34. Первый беглец от грязнули в сказке про 
Мойдодыра. 35. Крутящаяся «воронка» на реке. 
36. Вредная черепашка среди насекомых. 38. 
Прибалтийский город с площадью Ливов. 39. 
Переносной компьютер с крышкой-монитором. 
40. Облегченная винтовка с укороченным ство-
лом. 41. «Тетива» рогатки у мальчишки-хулигана. 
42. Степь, по которой гуляют жирафы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Казарма», где живут рысаки 
и скакуны. 2. Площадь для парадов и строевых 
военных занятий. 3. Сантехническая «присо-
ска» для прочистки стоков труб. 5. Мешок, «пу-
тешествующий» на спине туристы. 6. Армия, 
где служат мичманы и матросы. 7. Купеческая 
«коалиция». 8. «Гусиные лапки» среди конфет. 
9. Краткость и четкость изложения мыслей. 10. 
Упадок в развитии общества. 12. Рогатый малыш 
рядом с коровой. 17. Народная рать Минина 
и Пожарского. 19. Часть войск, находящаяся 
позади главных сил. 20. Древний нехристь. 21. 
«Рогатина», обосновавшаяся на крыше дома. 
25. Невоспитанный и бестолковый лентяй. 26. 
Капроновая «одежка» у красотки на ножках. 27. 
Легкая куртка на прохладный августовский ве-
черок. 28. Коренной житель Еревана. 29. Линия, 
которой подчеркивается дополнение в предло-
жении. 31. Оружие в руках старухи Шапокляк. 
33. Каменный «шедевр» Данилы-мастера. 34. 
Умение забывать о страхе в бою. 37. Лошадка, 
с которой упала и сломала шею дочка Скарлетт 
и Ретта Батлера. 38. Серебро, украшающее 
икону.

❑ адвокаты. Юристы. 
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем!
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91 

предлагаю
❑ подарю книгу 

ВОЛНЕНИЯ ЛЮБВИ
т. 8-906-746-647-2

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ
т. (495)945-60-02

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-972-99-25

❑ автовыкуп
т. 8-495-104-25-95

куплю
❑ часы, иконы, янтарь

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ фантики от жевательных 

резинок и конфет, 
календарики, открытки, 
фотографии б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(926)088-61-11
❑ автовыкуп

т. 8-966-077-78-48

❑ щенки турецкого кангала
т. 8-905-779-03-93  
www.lenoks-dog.com

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Лечение 

алкоголизма. Анонимно
т. (495)956-01-07

предлагаю
❑ адвокаты, юристы, 

банкротство
т. 8-965-125-92-29
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предлагаю
❑ ОТДЫХ т. 8-968-987-78-83
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых ЛЮБАЯ станция 

метро! т. 8-925-705-38-87
❑ бюджетный отдых

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых м. "Пролетарская"

т. 8-916-133-06-93
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых. Все районы. 

Круглосуточно
т. 8-925-468-12-00

В недавней заметке из Минска, где в 
один день с премьерным показом шоу 
Ани Лорак «Дива» выбрали посланни-
ком Беларуси на «Евровидение-2018» 
украинского поп-старлета Алексеева, 
вкралась смешная опечатка во фразу 
об Ани Лорак, «изгнанной из Украины за 
коллабораЦИНИЗМ». Выпавшая одна-
единственная буква «о», а вышла двус-
мысленная финтифлюшка! Честно — не 
специально. Но если продолжать тему 
глубинных смыслов, то, возможно, их-
то как-раз и не хватало бесподобно-
красочному, супертехнологичному шоу 
«Дива»…

Чтобы читатели сразу не выпали в осадок, 
поясню: «изгнанная» с родины певица Каро-
лина (Ани Лорак — если читать наоборот) как 
гражданка своей страны въезжать в Украину 
может в любой момент. Что она и делает, когда 
надо наведаться домой по делам или на по-
бывку к супругу — турецкоподданному Мурату, 
проживающему и занимающемуся бизнесом в 
Киеве. Единственная проблема — выступать 
там с концертами, которые стали объектом на-
падений и третирования со стороны радикальных 
активистов, возмущенных «циничной» творческой 
и концертной деятельностью певицы в «стране-
агрессоре».

В самой Украине идут горячие споры, люди 
высказывают разные точки зрения, однако из со-
ображений безопасности с концертами пришлось 
пока завязать. Неоднозначность общественного 
мнения проявилась, кстати, недавно в Киеве на 
юбилее балета Freedom, где Ани Лорак появи-
лась без анонса в качестве «секретного гостя» 
и спела песню «Ты еще любишь» — тоже не без 
намека. Многотысячный зал Дворца «Украина», 
центральной площадки страны, вроде нашего 
ГКД, встретил «нежданную» певицу оглуши-
тельной овацией, а потом всех этих ликующих 
зрителей оппоненты обозвали «сборищем ват-
ников». В этом смысле у Каролины и, например, 
у нашего Андрея Макаревича, или вот теперь 
актера Алексея Серебрякова как «новоприбыв-
шего», вполне есть общая тема для разговоров 
и «похлипываний» в жилетку. Увы, за действия 
политиков часто расплачиваются совершенно 
непричастные и даже абсолютно непохожие в 
своих мотивах и поступках люди по обе стороны 
от пылающей границы…

В общем, свое новое шоу «Дива» Ани Лорак 
повезла по миру не из родного Киева, а начала с 
оглушительной премьеры в Минске. Потом был 
Санкт-Петербург, а в минувшую субботу «взры-
вался» уже «Олимпийский» в Москве. Концерт-
ный «скарб» перемещался между площадками 
внушительной колонной из 25 трейлеров, слух о 
чем нешуточно насторожил местный поп-бомонд, 
поскольку вчистую уничтожал предыдущий напы-
щенный рекорд другого «шоу мирового уровня» 
местного розлива, состоявший «всего» из 20 
трейлеров. Это был вызов! Какова, чертовка!..

Ани Лорак прежде никакой дивой становить-
ся, правда, не собиралась. Любила рок, родной 
украинский фолк и в этой нише вполне комфортно 
жила и творила годами, пока судьба не забросила 
ее на «Евровидение» в 2008 году, где она хоть 
и уступила победу Диме Билану, но впервые 
попробовала вкус настоящего «шика и блеска» 
с модным поп-шлягером Shady Lady в ослепи-
тельно блестящем платье то ли за 25, то ли за 
250 тысяч долларов (сведения разнятся), которое 
она потом несколько лет с себя не снимала. C тех 
пор началась трансформация «концептуальной» 
рокерши в поп-диву, кульминацией чего, как надо 
полагать, и стало ее новое шоу.

В заграничном мире музыки понятие «дива» 

— не просто образный эпитет, а вполне, изви-
ните, «институциональный» термин. Исключая 
примеры из классики, дивами мощно прирастал 
американский и английский шоу-бизнес: Ширли 
Бейси, Барбра Стрейзанд, Лайза Миннелли, 
Мэрайя Керри… Не только образ, пух и перья, 
флер и загадочность, но большое значение име-
ли «технические» характеристики вокала. Ани 
Лорак не упустила из виду этот важный нюанс 
и, конечно, неспроста голосила на весь стадион 
«I Will Always Love You», пытаясь максимально 
высоко забраться в тесситуру верхнего регистра 
и сразить акробатикой вокальных мелизмов, 
чтобы не было стыдно ни перед первоисточни-
ком Уитни Хьюстон, ни перед публикой, которой 
была предъявлена такая заносчивая претензия 
на звание дивы. В принципе, даже на детском 
«Голосе» сейчас можно и не такое услышать, но 
артистка, действительно обладающая ярким, 
мощным и харизматичным голосом, была впол-
не убидетельна в этой эскападе. Зачет. Пусть 
будет дивой.

Что касается заявленного «мирового уров-
ня» шоу, то с точки зрения сценографии, тех-
нологии и зрелищности содержимое всех 25 
трейлеров было выставлено напоказ с таким 
размахом, что рыдала бы любая Сорочинская 
ярмарка. Чего только там не было! Пир для глаз. 
Древнеегипетские пирамиды, двигающиеся 

сфинксы, римские двор-
цы, вращающиеся круги, 
перемещающиеся во всех измерениях плат-
формы, летающие люстры, ночной неоновый 
город, затейливые экраны и плазмы с мощной 
графикой, невероятный в какой-то неземной 
хореографии Freedom Ballet (тот самый), гал-
люциногенные трюки в стиле фокусника Ко-
перфильда с исчезновением артистки в пыли 
блестящих конфетти…

Образы и наряды, созданные практиче-
ски под каждый номер (от царицы Клеопатры 
до шансоньетки эротического кабаре), помимо 
эстетической прелести умело подчеркивали 
прелести натренированного и ухоженного тела 
самой Ани Лорак. Кульминацией секс-провокаций 
стал номер в ванной, заставивший тысячи глаз 
вываливаться из орбит в попытке разглядеть 
степень обнаженности певицы... В общем, не то 
что нашим звездам — икаться могло и Бритни 
Спирс, и Кайли Миноуг, и Леди Гаге, и Рианне, и 
Бийонсе, и даже Мадонне. Разве только пышка 
Адель тихо ухмылялась в сторонке, поскольку, 
чтобы слыть дивой, ей досточно просто открыть 
рот и таинственно протянуть: «Hello!..»

Звезды-коллеги, посетившие шоу, поки-
дали зал с перекошенными лицами, понимая, 
что такую планку взять им будет и накладно, и 
не так легко. А как не взять? Принцип «не хуже, 

чем у других» в местном поп-колхозе никто не 
отменял… Киевский режиссер и продюсер Олег 
Боднарчук, поставивший много чего и кому, вклю-
чая «Рождественские встречи» Алле Пугачевой, 
мобилизовал, кажется, весь свой многолетний 
опыт. Половина сценографии — готовые номера 
для «Евровидения». Вези и побеждай! И не по-
жалел ведь — свалил все в одну кучу!

Сложнее было с содержанием, хотя из-
вестные хиты и новые песни были выстроены 
в концерте не только режиссерски, но и дра-
матургически весьма грамотно. Однако так и 
не стало понятным, хотела ли певица сказать 
этой грандиозной постановкой что-то большее, 
кроме того, что она просто дива? Кажется, нет. 
В какой-то паузе между песнями она, правда, 
ни с того ни с сего робко продекламировала, 
что «быть сильной женщиной нелегко». Свежая 
мысль. Хорошо, что не добавила: «Плачет у окна». 
Но в принципе и эту тему можно было развить, 
раскрасить неожиданными красками, наполнить 
персональным чувством, содержанием, сквоз-

ным сюжетом и т.д.
Ани Лорак была сколь голосиста и 

подвижна, столь и немногословна. 
Видимо, она просто не знала, что 

и как говорить. Почти не было 
общения с публикой даже в 

тех немногих местах бурно-
го шоу, где оно вполне на-

прашивалось, не говоря 
уже о приглашении на 
сцену фанатов из зала 
для эмоционального 
блиц-тока, что сейчас 
очень модно на всех 
шоу больших див на 
Западе и создает на 
концертах даже ста-
дионного масштаба 

особенную атмосфе-
ру сопричастности и 

участия.
«Дефицит общения» 

спасала в какой-то степени 
обойма мощных хитов, кото-

рые зал с энтузиазмом под-
хватывал хоровым пением, вроде 

«Зажигай сердце», «Пустые зеркала» 
и т.д. Украшением стали и музыкальные 

эксперименты, в которых певица дала волю 
«корневым» пристрастиям, — переделала, на-
пример, известный поп-шлягер «Обними меня» в 
стиле диксиленда и эстетике кабаре 30-х годов… 
И, конечно, потраченные на этот мегазрелищный 
спектакль просто нечеловеческие силы хруп-
кой, но, судя по всему, действительно сильной 
женщины заслуживали однозначной похвалы и 
уважительного поклона. 

Однако визуальными, техническими и тех-
нологическими трюками, как и режиссеркими 
фантазиями, удивить при желании и возмож-
ностях не так уж и сложно, но высший пилотаж 
всегда в том, чтобы суметь наполнить яркую 
форму неподражаемым смыслом, содержанием, 
личностным началом… Впрочем, примат формы 
над содержанием — родовая болезнь местно-
го шоу-бизнеса. В 95 процентах случаев, если 
не больше, артистам, кажется, нечего сказать 
своей публике, кроме «давайте петь хорошие 
песни, танцевать, веселиться, где ваши ручки». 
Хорошие песни, модные танцы, беззаботное 
веселье, как и красочные шоу, — это очень хоро-
шо. Но в историю вписываются навсегда именно 
неординарные личности. Станет ли Ани Лорак 
подлинной дивой не только по форме, но и по 
содержанию, покажет время. По крайней мере, 
надежда умирает последней…

МУЗЫКАЛЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

с Артуром ГАСПАРЯНОМ

ДИВА 
ДИВНАЯ
Укроэмигрантское шоу 
Ани Лорак посеяло 
панику у здешних звезд

Родители учеников школы №402 им. 
Алии Молдагуловой в отчаянье. По их 
словам, одна из учениц их 8-го класса 
не дает никакой жизни одноклассникам. 
Девочка дерется, срывает уроки, раз-
мещает нелицеприятную информацию 
в Сети и вообще ведет себя неадекват-
но. Но учителя разводят руками: ника-
ких мер воздействия в их распоряжении 
нет.

— Лена (имя изменено. — Авт.) учится к этой 
школе с первого класса, — говорит мама одного 
из учеников Татьяна. — Проблемы начались уже 
в третьем, эта ситуация тянется очень долго, 
терпеть уже нет никаких сил. Обстановка в нашем 
классе просто ужасная. 

По словам Татьяны, за время учебы из их 
класса ушло 10 человек. Все — из-за Лены. Од-
нажды она подошла к столу в столовой, где сидели 

четыре ее одноклассника, взяла половник, не-
сколько раз помахала им перед лицом ребят, 
говорила, что они не имеют права сидеть с ней за 
одним столом и «жрать» рядом, потом опрокинула 
на одного из мальчиков все содержимое кастрюли. 
Суп попал и на остальных ребят.

— Это только один из примеров. Она всем 
хамит, пишет гадости в соцсетях, постоянно норо-
вит ударить или опрокинуть вещи… И мама у Лены 
такая же: ходит и везде пишет жалобы, неодно-
кратно обращалась в разные органы, посылает 
письма на работу к родителям одноклассников с 
обвинениями в их адрес, — говорит Татьяна. — Не-
давно, например, пришла в церковь, где помогает 
мой сын, и сказала священнику, что он фашист, на-
цист, что в школе ругается матом… Батюшка даже 
сам пошел в школу узнать, правда ли это. 

— Мама Лены поддерживает дочку во всех 
ее издевательствах над детьми, — негодует ро-
дительница другого одноклассника Светлана. 

— Однажды Лена написала записку о том, что хочет 
покончить жизнь самоубийством, и передала ее 
учителю. Все переполошились. Однако вечером в 
Сети Лена выложила пост, где сообщила, что над 
всеми подшутила. В прошлом году она обвинила 
моего сына в том, что он ее избил. Я сразу поняла, 
что это ложь, так как мой ребенок очень спокойный, 
такого быть просто не может. Когда мы пришли в 
школу разобраться, в чем дело, и просматривали 
камеры, то увидели, что никакой драки на записи не 
было. Также она постит в Сети мои фотки и фотки 
моей семьи с порочащими нас надписями…

По словам Светланы, родители 17 учеников 
8-го класса обратились в администрацию школы, 
полицию, управу района, отдел опеки с просьбой 
исключить или перевести эту ученицу в другой 
класс. В феврале администрация школы собрала 
экстренное внутришкольное собрание, на котором 
присутствовали представители полиции, опеки 
и управы района. 

— Мы получили отказ в решении данного во-
проса, — говорит Светлана. — Объяснили это тем, 
что ее действия не имеют состава преступления: 
она никого не убила, не курит, не пьет, не употре-
бляет наркотики… Мы попали в тупиковую ситуа-
цию. Как выйти из нее, мы просто не знаем. 

Мама виновницы этой истории Наталья (имя 
изменено) считает, что против ее дочери в школе 
развернулась настоящая травля — то, что сейчас 
называют буллингом. 

— Это не одноклассники, а просто фашисты 
и экстремисты. Моя дочь делала им замечания — 
вот они и ополчились на нее. 

— Раз сложилась такая ситуация, не хо-
тите ли вы перевести дочь в другой класс 
или школу?

— Нет, мы категорически не хотим перево-
диться. Моя семья в этом районе живет очень 
давно. Дочка в этой школе с первого класса. По-
чему из-за посторонних мы должны переходить? 
К нам приходили из органов опеки, никаких на-
рушений они не нашли, а только сказали: «Какой, 
мол, у тебя, Лена, стойкий характер». И доучимся 
тут до 11-го класса. 

— Это правда, что она вылила на одно-
классника кастрюлю супа?

— А почему по технике безопасности у них 
супы в зале находятся? Моей дочери вообще не-
которые одноклассники светили лазерной указкой 
в глаза. Они все сатанисты там…

Вот как ситуацию прокомментировала ди-
ректор школы Юлия Литвинова:

— Да, есть сложности, но мы принимаем 
все меры, чтобы наладить микроклимат в этом 

классе. Подключены социальные педагоги и пси-
хологи школы, которые присутствуют на уроках. 
Администрация и социальная служба школы взаи-
модействуют с органами опеки, комиссией по 
делам несовершеннолетних и защите их прав по 
урегулированию сложившейся ситуации. Админи-
страция школы также сотрудничает с городским 
психолого-педагогическим центром.

Однако родителей и детей 8-го класса это 
мало утешает. Что же делать, если в коллективе 
появляется «паршивая овца»? Как быть, если один 
из учеников отравляет жизнь всему классу?

Юрист Юрий Голубев пояснил, что до 14 
лет за ребенка отвечают его родители, поэтому 
и ситуацию нужно решать с ними: 

— У нас есть статья на эту тему в Админи-
стративном кодексе — «Ненадлежащее исполне-
ние родительских обязанностей» и в Уголовном 
— статья 156, «Неисполнение обязанностей по 
воспитанию несовершеннолетних». Родители 
могут обратиться с заявлением о привлечении 
родителей обидчицы по этим статьям в полицию 
и прокуратуру. Могут также собрать собственные 
доказательства нанесенного им вреда. Но, ко-
нечно, лучше попытаться наладить все мирным 
путем. 

Ситуацию прокомментировала психолог 
Ольга Серебровская:

— Сейчас проблема травли какого-нибудь 
ученика в классе очень распространена. Это про-
исходит потому, что люди в целом в нашем обще-
стве настроены агрессивно. В другой среде таким 
бы детям стали, наоборот, помогать. Обычно те, 
над кем издевается класс, сами это провоцируют. 
Это дети с низкой социальной адаптацией, они 
не хотят ни под кого подстраиваться.

По словам психолога, у девочки, возможно, 
есть какие-то расстройства психики, и эту про-
блему должен решать специалист. Но в нашей 
стране помощь ребенку до 18 лет можно оказывать 
только с согласия мамы. 

— В данном случае у мамы идет защитная 
реакция, она не ведет ее к специалисту. Этим 
она только вредит ребенку. Если реально имели 
место ужасные поступки по отношению к одно-
классникам, то в дальнейшем такое поведение, 
скорее всего, продолжится и будет еще более 
вызывающим. Это как снежный ком… Родителям 
же, чьи дети пострадали от этого подростка, я бы 
посоветовала все-таки сесть за стол переговоров 
с ее мамой. Я считаю, эта проблема не социальная, 
а медицинская. Если градус напряжения будет 
расти, то и ситуация станет более острой. 

Ольга ЕРМАК.

ВСЕ УЙДУТ,  
А Я ОСТАНУСЬ

СО
ЦС

ЕТ
И

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о наступле-
нии 20 февраля 2018 г. страхового случая в отношении 
кредитной организации Акционерный Коммерческий 
Банк «Мастер-Капитал» (открытое акционерное обще-
ство) (далее — АКБ «Мастер-Капитал» (ОАО)), г. Москва, 
регистрационный номер по Книге государственной реги-
страции кредитных организаций 3011, в связи с отзывом 
у нее лицензии на осуществление банковских операций 
на основании приказа Банка России от 20 февраля 2018 г. 
№ ОД-425. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц 
в банках Российской Федерации» (далее — Федеральный 
закон) вкладчики АКБ «Мастер-Капитал» (ОАО), в том чис-
ле открывшие в банке вклады (счета) для осуществления 
предпринимательской деятельности, имеют право на 
получение возмещения по вкладам (далее — возмеще-
ние). Обязанность по выплате возмещения возложена 
указанным Федеральным законом на Агентство, осу-
ществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 
100 процентов суммы всех его вкладов (счетов) в 
банке, в том числе открытых для осуществления пред-
принимательской деятельности, на дату наступления 
страхового случая, включая проценты, но в совокупности 
не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату 
наступления страхового случая исходя из условий каждого 
конкретного договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте 
возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 20 февраля 2018 г. 

Если имеются встречные требования АКБ «Мастер-
Капитал» (ОАО) к вкладчику, то при расчете возмещения 
их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при этом 
погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачи-
валось, будут погашаться в ходе конкурсного производ-
ства (ликвидации) в отношении банка в составе первой 
очереди кредиторов (для вкладов (счетов), открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, — в 
составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
и о включении обязательств банка в реестр требований 
кредиторов (далее — заявления о выплате возмещения) 
и иных необходимых документов, а также выплата воз-
мещения будут осуществляться с 5 марта 2018 г. по 
5 марта 2019 г. через ПАО РОСБАНК, действующее от 
имени Агентства и за его счет в качестве банка-агента. 
C 6 марта 2019 г. прием заявлений о выплате возме-
щения, иных необходимых документов и выплата воз-
мещения будут осуществляться либо через банк-агент, 
либо Агентством самостоятельно, о чем будет сообщено 
дополнительно. 

Перечень подразделений ПАО РОСБАНК и режим 
их работы размещены на официальном сайте Агент-
ства в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.
ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений 
банка-агента, осуществляющих выплату возмещения, 
и режиме их работы вкладчики АКБ «Мастер-Капитал» 
(ОАО) могут получить по следующим телефонам горячих 
линий: ПАО РОСБАНК — 8-800-200-54-34, Агентство — 
8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих линий 
по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата воз-
мещения осуществляется до дня завершения в отношении 
банка конкурсного производства (ликвидации). В случае 
пропуска вкладчиком (его наследником) срока для об-
ращения за выплатой возмещения срок по заявлению 
вкладчика (его наследника) может быть восстановлен 
при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 
10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения 
в любое подразделение банка-агента, указанное на офи-
циальном сайте Агентства в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в 
банк-агент только паспорт или иной документ, удостове-
ряющий личность, а также заполняет заявление о выплате 
возмещения по установленной форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банка-
агента или скопировать с официального сайта Агентства 
в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может 
обратиться как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтверждены но-
тариально удостоверенной доверенностью (примерный 
текст доверенности размещен на официальном сайте 

Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АКБ «Мастер-Капитал» (ОАО) могут полу-
чить возмещение по вкладам (счетам), открытым не для 
осуществления предпринимательской деятельности, как 
наличными денежными средствами, так и путем пере-
числения денежных средств на счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым 
для осуществления предпринимательской деятельности, 
производится путем перечисления суммы возмещения 
на указанный вкладчиком счет в банке — участнике си-
стемы обязательного страхования вкладов, открытый 
для осуществления предпринимательской деятельности. 
Если на момент выплаты возмещения индивидуальный 
предприниматель признан несостоятельным (банкротом), 
такая выплата производится путем перечисления суммы 
возмещения на используемый в ходе конкурсного про-
изводства счет должника. В этом случае к заявлению о 
выплате возмещения необходимо приложить справку 
(или иной документ), выданную конкурсным управляю-
щим либо принявшим решение о признании вкладчика 
банкротом судом (если конкурсный управляющий не 
назначен), о том, что указанный счет является счетом 
должника (основным счетом должника), используемым 
в ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного 
производства, либо расчетным счетом должника, от-
крытым от его имени конкурсным управляющим, либо 
депозитным счетом суда. Если на момент выплаты воз-
мещения индивидуальный предприниматель утратил свой 
статус, выплата производится как наличными денежными 
средствами, так и путем перечисления денежных средств 
на счет в банке, указанный вкладчиком. В этом случае 
к заявлению о выплате возмещения необходимо при-
ложить документ, подтверждающий государственную 
регистрацию факта утраты статуса индивидуального 
предпринимателя.

Вкладчики АКБ «Мастер-Капитал» (ОАО), прожи-
вающие вне населенных пунктов, где расположены 
подразделения банка-агента, осуществляющие вы-
плату возмещения, также могут направить заявления 
о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае вы-
плата возмещения будет осуществляться в безналичном 
порядке путем перечисления на счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или на-
личными денежными средствами путем почтового пере-
вода по месту проживания вкладчика (кроме возмещения 
по вкладам (счетам), открытым для осуществления пред-
принимательской деятельности). Подпись на заявлении, 
направляемом по почте (при размере возмещения свыше 
3000 рублей), должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса 
подлинность подписи вкладчика на заявлении может 
свидетельствовать глава местной администрации или 
специально уполномоченное должностное лицо органа 
местного самоуправления. К заявлению при его на-
правлении по почте также необходимо приложить копию 
документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения 
остается непогашенной часть обязательств банка 
по банковским вкладам (счетам), могут получить ее в 
ходе конкурсного производства (ликвидации) в отноше-
нии банка при условии предъявления своих требований 
кредитора к АКБ «Мастер-Капитал» (ОАО). Для этого 
вкладчику необходимо заполнить соответствующий раз-
дел в заявлении о выплате возмещения при обращении в 
подразделение банка-агента для выплаты возмещения. 
Оформление таких требований производится подраз-
делениями банка-агента, осуществляющими выплату 
возмещения, с 5 марта 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных 
с размером подлежащего выплате возмещения, или 
отсутствия данных о вкладчике в реестре обяза-
тельств АКБ «Мастер-Капитал» (ОАО) перед вклад-
чиками вкладчик может подать заявление о несогласии 
и представить его в банк-агент для передачи в Агентство 
либо самостоятельно направить такое заявление по почте 
в Агентство с приложением дополнительных документов, 
подтверждающих обоснованность требований вклад-
чика: договор банковского вклада (счета), приходный 
кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты 
возмещения можно получить по телефону горячей линии 
Агентства (8-800-200-08-05) (звонки по России бес-
платные), а также на официальном сайте Агентства в 
сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»). НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
АКЦИОНЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «МАСТЕР-КАПИТАЛ» 
(ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО) 

ПРОБЛЕМА

Трудный подросток 
доводит весь класс — 
и ничего нельзя поделать? 

Вот так подписывает свои 
фото в Сети сама девочка.

Одноклассник, которого 
Лена облила супом.



— Вита, отошли немного от неудачи?
— Немного… Стараемся подготовиться к 

чемпионату мира, если именно наша пятерка 
поедет на него.

— Многие люди из мира керлинга гово-
рят, что вам просто не хватило опыта таких 
глобальных соревнований… Чем для вас 
стала Олимпиада?

— В плане программы она оказалась ском-
канной. Мы же приехали после открытия, а уехали 
до закрытия. И, кроме катка и Олимпийской де-
ревни, ничего не увидели. Даже если у тебя одна 
игра в день, то она приходится на середину этого 
дня. Ну, то есть ни до, ни после ты не успеешь 
ни посмотреть ничего, ни отвлечься. Да мы и не 
хотели далеко уезжать, боролись за результат 
до последнего.

— В сравнении с чемпионатами мира — 
весьма нестабильный ритм.

— Да, по две игры в день, потом два дня 
отдыха. Но тогда нам все же давали «раскатку» 
по полчаса. Между утренним и дневным туром. 
Не во время официальных стартов, конечно. Нам 
давали окна.

— Многие авторитетные эксперты в чис-
ле причин неудач называли лед…

— Да. Лед отличался от европейских до-
рожек. На чемпионате Европы-2016, который 
мы выиграли, легко было поставить щетку, уга-
дать «вес», как мы говорим. Здесь он коварный 
был, непредсказуемый в плане скорости. И в 
середине турнира решили снова шлифовать 
камни. Это делается обычно перед соревнова-
ниями. Конечно, нас в итоге предупредили, но все 
внутренние настройки сбились: мы привыкли к 
одному, а получилось другое. Были ошарашены, 
если честно.

— Но швейцарка Сильвания Тиринзони 
ведь справилась!

— Я согласна: лед для всех один, 
но выходит, да, Сильвания справи-
лась. И шведка Анна Хассельборг, 
которую мы побеждали много 
раз, с медалями в отличие от 
нас. Их ожиданиям ничто не 
помешало, а наши обернулись 
проблемами.

— Вита, это как у фут-
болистов, только наоборот: 
наши ожидания — наши про-
блемы… Без обид.

— Да какие обиды! Ни в 
коем случае. Мы же хотели до-
биться результата. И вы это пре-
красно знаете.

— Корею увидели?
— Нет. Но впечатление сложить удалось. 

Люди приветливые. Они, как правило, если виде-
ли русских, фотографировались. Честно: злобно-
го настроя от хозяев никогда не было заметно. И 
еда, и питание, и трансферы — все по расписа-
нию. Столовая в «олимпийке» работала 24 часа. 
Жили вчетвером, почти все вместе. Только Юля 
Портунова вечерами на раскатку ходила, поэтому 
обитала отдельно, чтобы не будить нас порой. 
Наша сборная работала не хуже остальных, все 
было организовано прекрасно.

— Многие связывают 
ваши неудачи с историей 

Александра Крушельницко-
го. Допинг, тем более такой 
нелепый, в керлинге?

— Мы все были в шоке. 
Когда узнали, не могли и по-
верить, что это в нашем виде 

спорта. Мы все знаем Сашу 
сто лет. Как он к успеху шел дол-

го! Как он постоянно доказывал, 
что должен ехать на Олимпиаду! 

Его часто ведь куда-то не брали. И я 
говорю: не мог этот человек совершить 

глупость. Он образованный, спокойный, мы в 
медицине очень осторожны. И тем более эта 
история, обидная для нас. Мы ведь плакали от 
счастья, когда они выиграли «бронзу». Это был 
прорыв всего керлинга страны. А потом — прямо 
руки опустились.

— Вита, верите, что медаль заберем 
обратно?

— Мне сложно сказать, я не юрист. Но если 
есть хоть крошечный шанс, бороться надо! После 
этой истории, хоть нас и пытались оградить от нее 

(это в современном мире очень трудно), — нам 
испортили турнир. Та игра против Швейцарии 
случилась сразу после. Мы пытались уснуть — 
бесполезно. Настроение — на нуле. Начали на-
брасываться репортеры. Выходишь из автобуса 
на игровую сессию — стоишь под камерами, ото 
всех просьба дать комментарии. Это было пред-
сказуемо, конечно, но испортило нам настрой.

— И это были иностранцы?
— В основном да. Они задавали вопросы 

и про нас, и про Сашу Крушельницкого, про его 
якобы допинг. Я спортсменка олимпийской сбор-
ной и давно изучила себя: не страдаю паранойей, 
не ощущаю слежки за спиной, но сейчас и это 
ко мне пришло. Страшно. Но верю, что пройдет. 
Дело еще и в том, что я разочаровалась в некото-
рых соперницах, которые прежде мне искренне 
улыбались. Ладно. Это их личное дело. А вот та 
же Тиринзони, которая неоднократно сказала, 
что их команда не сомневается в честности всех 
россиян, — порадовала. А ведь она по характеру 
всегда была очень закрытая.

Спасибо тем, кто поддержал. А кто нет… Бог 
им судья. А жизнь продолжается…

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Евгений Васюков (1933), шахматист, гросс-
мейстер, журналист
Эдди Грант (1948), исполнитель регги, 
гитарист
Валерий Корзун (1953), космонавт-испытатель, 
Герой России
Лика Нифонтова (1963), актриса кино и театра 
«Сатирикон», народная артистка России 
Глеб Павловский (1951), политолог, глава Фон-
да эффективной политики
Василий Тредиаковский (1703–1768), поэт, 
писатель, филолог
Елена Яковлева (1961), актриса театра и кино, 
народная артистка России

ДатскИй угОлОк

День театрального кассира.
1558 г. — испанский медик Франсиско Фер-
нандес отбыл в Мексику для изучения неиз-
вестных европейцам растений и продуктов 

питания. Эта дата считается днем появления 
табака в Европе.
1868 г. — в Англии запатентован степлер.
1953 г. — скончались Иосиф Сталин и Сергей 
Прокофьев.
1958 г. — основан город Зеленоград (город-
спутник Москвы).
1993 г. — в Латвии введена денежная едини-
ца — лат.

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью -13…-11°, днем 
-8…-6°. Облачно, местами гололедица; ночью 
снег; днем небольшой снег; ветер северной 
четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.13, заход Солнца — 18.09, 
долгота дня — 10.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитной обстановки.

спОРт

— Слушай, я понял, что сглупил вчера. В нашей ссоре вина только моя. Можно, я к 
тебе приду? 
— Поздно. Я уже замужем...

— Пап, а для чего отмечается 8 Марта?
— Что за глупый вопрос? Ты же сын владельца сети цветочных магазинов.

Приходит такое время, когда девушек, которые могли бы тебе понравиться, в дом 
приводит сын. 

Остап Бендер знал 400 сравнительно честных способов отъема денег у населения. 
И это у него еще Интернета не было. 

Мой организм работает как часы — тикает, скрипит, жужжит... 
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— Тема нашего разговора — именно муж-
ская сила! Почему? Да потому что это самый 
главный вопрос для каждого мужчины! Так 
было, есть и будет, даже если мужчина молчит 
об этом — ведь тема интимная… От этого за-
висит психологический комфорт, уверенность 
в себе, успехи в личной жизни, это дарит ра-
дость, приятные ощущения, делает жизнь яркой! 
Именно это — залог не только мужественности, 
но и хорошего самочувствия , молодости, долго-
летия! Это известно каждому. Но есть и другой 
аспект — физиологический! Как только мужчина 
теряет возможность регулярной половой жизни 
— неотвратимо включается механизм старения 
организма, появляется целый букет возрастных 
проблем. Мужчина превращается в самого на-
стоящего старичка буквально на глазах, энергия  
уходит, как вода в песок… 

Поэтому так важно не просто заботиться 
о своей мужской силе, а делать это правильно! 

Отличным помощником для мужчин, столкнув-
шихся с этим, может стать Дженерик.

— Почему именно Дженерик? В чем его 
особенности?

— Столкнувшись с проблемами в этой сфе-
ре, мужчины зачастую бросаются из одной край-
ности в другую. Либо обращаются к опасным  
стимуляторам,  либо остаются с проблемой один 
на один, замыкаются в себе, избегают женщин 
— а это приводит к осложнениям, прежде всего 
к стремительному биологическому старению 
организма, появлению так называемых возраст-
ных проблем. Человек попадает в замкнутый 
круг… Выйти из этого порочного круга и может 
помочь  Дженерик!

Дженерик в комплексном применении 
создает стимулирующий эффект, не являясь 
стимулятором в привычном понимании этого 
слова, не нанося ущерба организму  в целом! 
Это особенно важно для мужчин в солидном 
возрасте.

Дженерик оказывает положительное воз-
действие не только на все аспекты полового 
акта, но и на причины возникшей ситуации. Воз-
действие Дженерика длительное, принимать его 
постоянно не придется.

— Бытует такое мнение, что с возрастом 
проблемы в этой области чуть ли не неиз-
бежны. Так ли это?

— Это в корне неправильное мнение! Я бы 
назвала это трагическим заблуждением! Сама 
мужская физиология дает возможности не только 
вести активную жизнь до самых преклонных лет, 
но и сохранять репродуктивную функцию! Это 
заложено природой в каждом! Другое дело, что 
цивилизация вносит свои, не самые хорошие 
поправки — рисков для мужского организма  
сегодня очень много…. Перечислять их можно 
до бесконечности, но главный вопрос здесь не 
в причинах, а в том, как не просто справиться 
с проблемой, но и не навредить себе при этом. 
С возрастом необходимо особенно бережно от-
носиться к своему организму, а именно этим — 
сильным и при этом бережным воздействием — и 
отличается Дженерик. 

— В каких направлениях чаще всего ис-
пользуется Дженерик?

— Направлений три. Во-первых, в комплекс-
ном применении  Дженерик может способство-
вать устранению любых сбоев в интимной жизни 
и на любой стадии. Во-вторых, воздействие 
оказывается и на физиологические причины воз-
никших сбоев — Дженерик может поспособство-
вать поддержанию функции  простаты. Именно 
она — самая настоящая бомба замедленного 
действия внутри мужского организма, второе 
сердце мужчины, вот о ее состоянии  и заботится 
Дженерик. Кроме того, Дженерик способствует 

стимуляции выработки собственного тестостеро-
на — что важно не только для сексуальной жизни, 
но и для организма  в целом. Хороший уровень 
тестостерона защищает мужчину от старости в 
любом возрасте!!!

Дженерик поможет не допустить быстрого 
падения уровня тестостерона.

— Кому вы рекомендуете обратиться к 
Дженерик?

— Всем мужчинам, которые хотят сохранить 
мужскую силу и активность  до самых преклонных 
лет. А разве бывают мужчины, которые бы этого 
не хотели? Конечно, этого хотят все мужчины.

А мужчинам в зрелом возрасте стоит обра-
тить особенное внимание именно на Дженерик! 
Когда проблемы уже имеются  — не время для ри-
скованных экспериментов со своим организмом! 
Дженерик действует щадяще, бережно, но при 
этом  может помочь в самых разных ситуациях. 
Его эффект сохраняется надолго. 

— Что бы вы хотели сказать в заключение 
нашего разговора?

— Дорогие мужчины, помните — ВСЕ В 
ВАШИХ РУКАХ! Главное — не опускать рук и 
действовать по-мужски решительно! Сегодня 
есть возможность справиться с тем, что мно-
гим не дает спать многие годы. Специалисты 
расскажут вам все подробности по телефону 
8 800 333 83 03.

Поговорим откровенно с муж-
чинами. Как избежать проблем 
в интимной сфере? Как поддер-
жать  мужскую силу? Почему 
один мужчина до преклонных 
лет сохраняет возможности в 
этой области, а другой забывает 
о них уже после 50? Как вернуть 
утраченное и сохранить  имею-
щееся? Поговорим с экспертом в 
этой области, Верой Алексеевной 
Богдановой.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

ОТКРОВЕННО О МУЖСКОМ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

РЕКЛАМА

А еще в его духе: привезти команду 
в бесшабашный испанский Бенидорм, 
но квартировать подальше от всяких со-
блазнов, даже от моря. И укрыться так, что 
один из здешних многочисленных отелей при-
шлось поискать.

— Сергей, вы уже больше года в Уфе. По 
Питеру, Москве не соскучились? — спросил 
я первым делом у промокшего насквозь, но 
абсолютно не замечающего капризов погоды 
бронзового призера чемпионата Европы и 
пятикратного чемпиона России.

— Конечно, скучаю, пусть времени для скуки 
мало. Но иногда, конечно, тянет и в Москву, и в 
Санкт-Петербург. Много времени провел там, 
поэтому друзья всегда ждут. Дом, в конце концов. 
Поэтому, когда сталкиваешься с какими-то быто-
выми вопросами, уютом или чем-то подобным, 
всегда всплывает ностальгия по тому месту, где 
все это более или менее устроено.

— Понимаю так, что речь в первую очередь 
о большой семье?

— Безусловно, для нее это важный вопрос.
— Тем не менее взрослые дети уже где-

то учатся. Можно было бы и вздохнуть с 
облегчением?

— Дети действительно уже совершенно 
разного возраста: старшие — в московском и 
казанском университетах. Но остальные шестеро 
с нами.

— Лучано Спаллетти, Виллаш-Боаш, 
Мирча Луческу... Вы легко с принципиально 
разными персонажами уживались?

— Конечно, они совсем не похожие друг на 
друга. Но мне не было сложно. С Виллаш-Боашем 
— так мы вовсе ровесники. С Лучано было чуть 
сложнее, поскольку сначала играл при нем, а потом 
уже вошел в его тренерский штаб. Но такому за-
мечательному человеку я не мог отказать. Именно 
при нем захотелось прочувствовать: мое это или 
не мое? Я имею в виду тренерскую карьеру.

— От Луческу вы все-таки ушли... Или про-
сто себя во второй роли уже не видели?

— Безусловно. Уже немалое время прорабо-
тал с этими большими тренерами. Поэтому, когда 
поступило приглашение к самостоятельной рабо-
те, взял некоторое время на раздумье. Не слишком, 
честно говоря, долгое. Самое время было понять, 
готов ли ты работать самостоятельно, насколько 
соответствуешь и востребован. Пока сам не от-
ветишь на эти вопросы — грош тебе цена. Так, во 
всяком случае, я посчитал.

— То есть вы готовы работать первым где 
угодно, лишь не быть вторым. Или Уфа — это 
не где угодно?

— Конечно, «Уфа» — это не где угодно и не 
что угодно. Принимая предложение, еще имел 
действующее соглашение с «Зенитом». И на тот 
момент не было даже мыслей куда-то уехать из Пи-
тера, имея в первую очередь семейную ситуацию. 
И куда угодно я бы точно не осмелился идти.

— Кстати, почему позвали именно вас — 
протеже были?

— Сложно сказать, почему. Но, очевидно, 
встал выбор, поскольку Ганчаренко вернулся в 
ЦСКА. Наверное, и телекомментатор Геннадий 

Орлов сыграл в моем на-
значении не последнюю 

роль. Но не знаю, тот 
ли это звонок был, 

определяющий?..
— Или я во-

обще не о том: 
быть может, 
человеку ва-
шего уровня и 
вашего опы-

та оказаться в 
Уфе — проще 

простого? 
— Ошибаетесь. 

Достаточно сложно. В 
любом случае рискует в 

первую очередь руковод-
ство. А когда речь идет о молодом 

тренере без практики, этот риск еще более воз-
растает. Нужно иметь смелость, дабы доверить 
команду молодому тренеру.

— Год назад вы начали с побед. Потом 
провалились. Функциональный фундамент 
не в той кондиции оказался?

— Не думаю. В тот момент мы набрали необ-
ходимое количество очков. В дальнейшем встали 
вопросы психологии плюс везение-невезение. Мы 
над этим сейчас работаем. Когда команда три года 
заботится в первую очередь о выживании, очень 
трудно найти дополнительные стимулы для нового 
движения вперед. Мы прекрасно понимаем, что 
есть 8–10 команд, которые объективно превос-
ходят нашу. При этом всегда будем стремиться 
выигрывать, набирать максимум очков. Могли 
попасть в финал Кубка России. Где-то нам везло 
в большей степени, где-то — в меньшей. На то 
он и футбол.

— Вы приходили на смену Виктору 
Ганчаренко. Но фундамент-то сами уже 
закладывали?

— Сложно сказать. Я же не видел, как работал 
Виктор Михайлович. Понятно, что он выстраивал 
некую свою модель игры. Но кто-то уходит, кто-то 
приходит… И всегда сложно найти замену тем 
игрокам, которые устремились на повышение. 

— В системе «зима-осень» вам когда про-
ще готовить команду?

— Большой разницы нет, но есть опреде-
ленная специфика. Летом ты готовишься с некой 
перспективой, понимая, что впереди все, а позади 
еще ничего. 

— Сейчас ваши грезы о Лиге Европы?
— Понимаю, что чудес не бывает. Нам нужно 

двигаться маленькими шажками. Три года бороть-
ся за выживание и вдруг — за Лигу Европы. Пусть 
даже теоретически... 

— Ну, есть варианты: если «Спартак» вы-
игрывает кубок...

— С точки зрения математики возможно все. 
Нам просто нужно добиваться результата в своих 
матчах.

— Потом у вас еще 6 игр дома из де-
сяти оставшихся, в том числе с четырьмя 
аутсайдерами…

— Для нас не существует аутсайдеров. Есть 
команды нашего уровня, с которыми мы способны 
играть первым номером. А есть те, кто очевидно 
сильнее, и под чью игру «Уфа» подстраиваться 
просто обязана. 

— Посещаемость домашних матчей «Уфы» 
едва ли растет, она лишь чуть выше 6 тысяч. 
Почему болельщик не реагирует на явный 
прогресс команды?

— Реагирует, мне кажется, и болельщиков 
стало приходить больше.

— Да же если так, то совсем 
микроскопически.

— Другое дело, что мы хотим заметного ро-
ста. Но когда играешь то в дождь, то в мороз, на 
стадион приходят только те, кто жить без футбола 
не может. Настоящие герои! Болельщики стали 
другими, они тоже хотят комфорта.

— Такой вот героический футбол у нас в 
провинции вырисовывается. Для кого, ради 
чего?

— Тогда зачем вообще в России нужен фут-
бол? Разве в других городах иная ситуация? Возь-
мите даже новый стадион ЦСКА. Они получили 
то, что хотели?..

— То есть конкуренция хоккейному «Сала-
вату» проиграна всерьез и надолго?

— Вовсе нет. Это некое заблуждение. Посмо-
трите вместимость нашего стадиона, сопоставьте 
с ледовой ареной. Да, там, наверное, условия 
более комфортные. Для семей с детьми. Вспо-
минаю «Петровский», который далеко не всегда 
был полон. А сейчас, когда в Питере есть новый 
стадион, все по-иному.

— Ваш контракт, если не ошибаюсь, был 
рассчитан на полтора года?

— Разговаривали с руководством — там, 
очевидно, заинтересованы в продолжении со-
трудничества. В самое ближайшее время сядем 
и все обсудим.

— За нынешнее межсезонье вы не приоб-
рели никого, кроме некого 17-летнего казах-
ского Месси. Этого достаточно?

— Для нас это нормально. Кого-то раскрыли 
— и отдали дальше. Приобретений действительно 
мало. Но работаем так, как позволяет клубный 
бюджет.

— Это не жалоба?
— Ни в коей мере. Я же знал, на что шел.
— Этот казахский самородок Сайдахмед 

— не единственное приобретение?
— Нет, взяли еще румынского защитника 

Недейчару. На обоих очень рассчитываем — на 
кого-то раньше, на кого-то позже.

— Зинченко при вас уходил в «Манчестер 
Сити»?

— Нет, еще до меня.
— Тем не менее он может стать суперзвез-

дой, пусть даже на волне обстоятельств?
— Было непростое время, когда он уходил 

в Голландию. А сейчас перед ним открываются 
все перспективы. Ребята, которые его прекрасно 
знают, в этом убеждены. И не случайно Зинченко 
сейчас прошел в основу «МС». Это не на безрыбье. 
Судя по недавнему продлению контракта, в него 
действительно верят. И нам это очень приятно.

— Вы на Западе хотели бы себя попро-
бовать уже в качестве тренера?

— Рано еще пока. Надо понять, чего на ны-
нешнем этапе стоишь.

— Вы работали в сборной при Капелло и 
при Слуцком. Могли бы по сей день быть по-
мощником именно в национальной команде, 
совмещая?

— Думаю, не один здравомыслящий главный 
тренер на такое не пойдет. Есть только один чело-
век, который в ответе за свой клуб. Вряд ли он готов 
передоверить его хотя бы на какое-то время.

— Очень сокровенный вопрос в надежде 
на откровенный ответ: Россия на чемпионате 
мира из группы выйдет?

— Что скрывать, жеребьевка была благосклон-
на к нам. Поэтому выход из группы — минимум.

...Когда я покидал этот с трудом найденный, 
но вместе с тем весьма гостеприимный отель близ 
гор Бенидорма, спросил Сергея: «А не стоит ли 
быть пожестче в плане приглашения игроков по 
отношению к руководству?» Ответом был жест, 
который не оставлял сомнений: Сергей Богданович 
знает что делает.

Бенидорм, Испания.

  Международная федерация фут-
больных ассоциаций (ФИФА) объ-
явила: уже на мундиале-2018 в 
России будет разрешена четвертая 
замена по ходу игры. Но пока лишь 
в том случае, если игра эта ведется 
на выбывание — то есть речь идет 
о дополнительном времени. 30-
минутке, как мы ее называем. 

Если отследить всю историю вида спорта, 
то замены появились относительно недавно — в 
1969 году, а «обкатаны в действии» на чемпио-
нате мира, который был проведен ровно через 
год. Прежде не раз возникали ситуации, когда 
игрок соперника либо умышленно, либо даже в 
честной борьбе устранял опасного конкурента, 

и команда оставалась или вдесятером, или 
даже вдевятером. Не обходили стороной эти 
проблемы и сборную СССР. В этом случае о 
справедливости на поле говорить было уже 
невозможно.

И практически «вчера», ровно в середине 
90-х, была разрешена третья замена, чуть ранее 
также добавлен 23-й футболист в окончательную 
заявку на финальные турниры чемпионатов 
мира. Идея была первоначально продиктована 
потенциальными травмами вратарей, которых 
очень трудно заменить полевыми игроками, но 
на деле тренеры пользуются ротацией так, как 
им кажется целесообразным. 

С решением о новой замене история не-
сколько иная. Матч увеличивается на 30 минут 
«грязного» времени, это два дополнительных 
тайма, которые вряд ли кому-то из соперников 
приходятся по душе. Тем не менее некоторые 
— как правило, из числа тех, что послабее, — 
предпочитают «дожить» до лотереи, серии 
послематчевых 11-метровых ударов. Сделать 
это можно одним способом: встать в глухую 
оборону. Учитывая, что силы фаворита тоже 
иссякают, как правило, мы наблюдаем то, как 
кумиры миллионов на топовых матчах элемен-
тарно тянут время. Исключением в истории 
сборной России (и не только ее), конечно, можно 

назвать феерический четвертьфинал чемпио-
ната Европы против Нидерландов 21 июня 2008 
года, где все самое интересное и драматичное 
произошло как раз в овертайме. Но все-таки 
чаще 30-минутка становится мучением как для 
тех, кто находится на поле, так и для тех, кто за 
этим наблюдает с трибун и по ТВ.

ФИФА рассуждает логично: выпустив све-
жего игрока, та или иная команда способна 
добавить зрелищности и решить задачу вы-
хода в следующий раунд, не дожидаясь серии 
пенальти. Или хотя бы попытаться это сделать. 
Кроме того, опять встает вопрос о вратарях. 
Как правило, к 90-й минуте основного времени 
лимит замен уже исчерпан. Внезапная травма 
голкипера становится практически нокаутом 
для целой футбольной команды. 

Но, так или иначе, нововведение ФИФА 
нельзя назвать революцией. Даже правило 
пассивного офсайда в те же 90-е или «пена 
для бритья» на газоне для отметки точки ис-
полнения штрафного удара (не говоря уже о 
видеоповторах) сильнее меняет суть самой 
популярной в мире игры в мяч...  

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

В ЦЕНтРЕ  
пОлЯ
с михаилом 
пукШаНскИм

НОВОСТЬ ДНЯ

ПО СЛЕДАМ ПХЁНЧХАНА

  Обнаружить в этом человеке 
главного тренера можно толь-
ко внутренне, внешне — никак. 
Пока его черногорский коллега 
из латвийского «Вентспилса» 
рвал волосы на голове, руле-
вой «Уфы» излучал полнейшее 
спокойствие. И дело не в том, 
что речь о товарищеском мат-
че на Средиземном море. Та-
ков Семак Сергей Богданович. 
Всегда. Даже когда он еще был 
просто Сергеем — в «Асмара-
ле», ЦСКА, «ПСЖ», «Москве», 
«Рубине» и «Зените»...

ЗАЧЕМ «УФЕ»
КАЗАХСКИЙ МЕССИ?

Сергей 
СЕМАК:  

«В моем назначении 
не последнюю 
роль сыграл 

телекомментатор 
Геннадий Орлов»

ФИФА разрешила четвертую 
замену игрока. Пока —  
в дополнительное время

НЕЗАМЕНИМЫХ 
СКОРО НЕ БУДЕТ?

скип сборной 
России 
готовится к 

новым турнирам. 
с Олимпиадой 
не получилось, 
и, кажется, боль 
эта не утихает. 
Виктория 
моисеева как 
капитан команды 
на Играх в 
пхёнчхане 
вынуждена 
каждый раз в 
уме снова и снова 
прокручивать, 
почему так 
все неудачно 
произошло. Ее 
вид спорта — 
шахматы на льду 
плюс физические 
законы. увы, не 
все они почему-
то работают 
одинаково для 
всех. 

«ОТ НОВОСТИ ПРО КРУШЕЛЬНИЦКОГО

Скип 
женской 

сборной России по 
керлингу Виктория 

Моисеева —  
про Олимпиаду  

в Корее

РУКИ ОПУСТИЛИСЬ»
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«Анжи» (Махачкала) — «Рубин» (Казань) 
— 1:1. ЦСКА (Москва) — «Урал» (Екатеринбург) 
— 1:0. «Зенит» (Санкт-Петербург) — «Амкар» 
(Пермь) — 0:0. «Краснодар» — «Ростов» (Ростов-
на-Дону) — 3:1. «СКА-Хабаровск» — «Тосно» — 0:1. 
«Уфа» — «Динамо» (Москва) — 1:1. 

Остальные матчи завершились в воскресе-
нье вечером после подписания этого номера в 
печать. Подробности — завтра в «МК».  

РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 21-Й ТУР


